
Пиратам 
удаляют 
ссылку
С нелегальным 
контентом поборются 
меморандумом

Российские правообладатели 
и поисковики сегодня на встре-
че в Роскомнадзоре могут подпи-
сать антипиратский меморандум, 
который обяжет удалять ссыл-
ки на пиратский контент во вне-
судебном порядке. Среди его 
пунктов — создание реестра пи-
ратских сайтов, держателем ко-
торого станет новая Ассоциация 
интернет-сервисов. Впрочем, 
у сторон до сих пор остаются раз-
ногласия: например, по срокам, 
в которые «Яндекс» должен уда-
лять из выдачи ссылки на спор-
ный контент.

Сегодня, 19 октября, в Роскомнад-
зоре пройдет встреча для обсужде-
ния антипиратского меморандума, 
в которой будут участвовать глава ве-
домства Александр Жаров, предста-
вители «Яндекса», «Газпром-медиа», 
НМГ и Mail.Ru Group, сообщили не-
сколько собеседников 

”
Ъ“. Предста-

витель Роскомнадзора Вадим Ампе-
лонский подтвердил, что Александр 
Жаров встретится с «представите-
лями крупных правообладателей 
и интернет-компаний, включая 

”
Ян-

декс“». Комментировать ход перего-
воров он не стал. В «Газпром-медиа», 
НМГ и «Яндексе» отказались от ком-
ментариев. Вице-президент и техни-
ческий директор Mail.Ru Group Вла-
димир Габриелян подтвердил учас-
тие во встрече и отметил, что ком-
пания предложит «придерживаться 
мировой практики взаимодействия 
интернет-площадок и правооблада-
телей» и считает, что дополнитель-
ные условия и процедуры излишни.

Встреча будет первой после до-
стижения существенного прогресса 
в переговорах и решения основных 
разногласий по антипиратскому ме-
морандуму, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом переговоров. Ме-
морандум нужен, чтобы закрепить 
взаимоотношения «Яндекса» и право-
обладателей по поводу ссылок на пи-
ратский контент. С ноября 2017 года 
закон обязывает поисковики удалять 
ссылки на сайты, заблокированные 
по решению суда. Правообладатели 
недовольны действующим механиз-
мом: у пиратских сайтов появляются 
зеркала, а вынесение судебного ре-
шения и последующая блокировка 
занимают до семи рабочих дней.
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Такой Валдай нам не нужен
Как Владимир Путин завершил дискуссию, чтобы успеть на хоккей

18 октября президент России Владимир 
Путин принял традиционное участие в 
заседании Валдайского клуба и выска-
зался на многие глобальные темы. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников, впрочем, не исключает, 
что последствия этой встречи могут стать 
неутешительными для членов клуба.

Заседания Валдайского клуба в этом году 
проходят в отеле «Поляна 1389» — с некоторых 
пор уже можно говорить, что как обычно. Все 
здесь хорошо, и в особенности явления приро-
ды. Я имею в виду, что природа является чело-
веку здесь в таком виде, в каком, кажется, она 
больше всего сама хотела бы себя показать. И 
человек, заехавший сюда, не надышится да-
же за два дня и две ночи панельных дискуссий 
(потому что и ночью тут тоже не без них).

И минусов нет, кроме, как говорят орга-
низаторы, одного: в отеле всего 140 номеров.

Не очень при этом понятно, почему среди 
приехавших на это 15-е, юбилейное заседание 
нет многих западных звезд политологии, ко-
торые были здесь раньше, а также отечествен-
ных — из тех, кто и олицетворял собой этот фо-
рум: Николая Злобина, Андраника Миграня-
на (может быть, и не было их тут сейчас, по-
тому что слишком уж олицетворяли раньше). 
Впрочем, организаторы гордятся министром 
иностранных дел Монголии и бывшим пре-
зидентом Афганистана Хамидом Карзаем, ко-
торый по всем признакам не может победить 
в себе любовь к публичным мероприятиям 
международного масштаба, даже если они та-
ковыми не являются (да и сам он таковым, то 
есть президентом, тоже не является).

Накануне пленарного заседания, в кото-
ром должен был принять участие Владимир 
Путин, состоялась решающая дискуссия по 
теме «Как нам подготовиться к ядерной вой-
не». Напрасно призывал один из старейших 
участников форума, Сергей Караганов, со-
хранивший себя в Валдайском клубе, забыть 
про ядерную войну, которой все равно ни-
когда не будет, и зря пожимал плечами по-
мощник президента России Андрей Фурсен-
ко: «Почему все тут готовятся к прошлой, а 
не к будущей войне?», и осторожно говорил 
о генетической войне, которая, по его мне-
нию, намного реальнее. Нет, все участники 

клуба, а на эту дискуссию собрались все: на-
звание сработало, да и невозможно было от-
казать себе в радости пообсуждать все воз-
можные сценарии ядерного мрака, в кото-
рые способен погрузиться мир — при помо-
щи, между прочим, именно что политоло-
гов, которым всегда есть что рассказать, и в 
особенности где, когда, почему и во сколько 
это все начнется и даже закончится.

На следующий день с обзором текущих 
иностранных дел выступил министр Сергей 
Лавров, который, кажется, сразу устал пре-
жде всего от вопросов, на которые вынужден 
отвечать всегда и всюду (может, он надеялся 
хоть здесь их избежать, но, с другой стороны, 
какой был повод для таких надежд?). Да, он 
же понимал, что обречен на все это, так что 
рассказывал, что история с Крымом не уни-
кальная, что были Фолклендские острова, а 
также четыре острова, которые принадлежа-
ли Франции, но один из них проголосовал 
за независимость и получил ее и одобрение 
мирового сообщества, и что, конечно, была 

история с Косово… И только Крым никак не 
поддается осмыслению этим сообществам… 
Заседание было закрытым, но все-таки из-
вестно, что Сергей Лавров вспоминал по это-
му поводу свой разговор с бывшим госсе-
кретарем США Джоном Керри, который убе-
ждал коллегу, что надо просто провести еще 
один референдум в Крыму, и все наладится, 
и все, в том числе Соединенные Штаты, этого 
только и ждут. А Сергей Лавров недоумевал: 
так был же уже один референдум, зачем еще 
один? И вот так все пока и стоит до сих пор.
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Не повысишь — 
не поедешь
Грузоотправителям пришлось согласиться  
на рост тарифов ОАО РЖД

Несмотря на обещания ОАО РЖД отме-
нить с 2019 года экспортную надбавку 
к тарифам в размере 8%, она может быть 
продлена до 2025 года, и на это согласи-
лись потребители. Исключение сдела-
но для алюминия, субсидируемого из-
за санкций, и нефтепродуктов, которые 
нужно вернуть на железную дорогу. По-
зиция рынка выглядит парадоксальной, 
но вызвана тем, что ОАО РЖД  показало 
в финансовой модели брешь на 2 трлн 
руб., которая может напрямую повлиять 
на интересы грузоотправителей. В итоге 
около 300 млрд руб. дефицита монопо-
лия намерена покрыть за счет грузовых 
тарифов, а ФАС, по данным ”Ъ“, готова 
ей в этом помочь.

По данным источников 
”
Ъ“, на заседании 

Совета потребителей по вопросам деятель-
ности ОАО РЖД 17 октября был принят ряд 
предложений по увеличению тарифов мо-
нополии. Исходно на повестку был постав-
лен вопрос о долгосрочной программе раз-
вития ОАО РЖД до 2025 года (ДПР), однако 

незадолго до заседания в монополии поста-
вили тарифный вопрос, и мероприятие по-
сетил лично ее глава Олег Белозеров.

В презентации ОАО РЖД говорится, рас-
сказывает собеседник 

”
Ъ“ среди грузоот-

правителей, что на выполнение всех пун-
ктов ДПР, которые уже согласованы с потре-
бителями, не хватает около 900 млрд руб. 
И либо компания сократит планы по разви-
тию и увеличению грузооборота, либо нуж-
но найти деньги. Две трети бреши в ОАО 
РЖД готовы закрыть своими силами, для 
остального нужно повышать тарифы. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ уточняет, что на самом 

деле дефицит составляет около 2 трлн руб., 
из них 1 трлн руб. приходится на государст-
венные решения (в том числе сокращение 
господдержки примерно на 300–400 млрд 
руб.) и рост цен, а еще около 1 трлн — на 
ухудшение грузовой базы и снижение кре-
дитоспособности, вызванное уменьшени-
ем денежного потока.
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«Интер РАО» закрутит 
турбины на себя
Энергохолдинг может увеличить  
долю в СП с GE

Как стало известно ”Ъ“, государствен-
ное «Интер РАО» может довести до 50% 
свою долю в СП с американской GE «Рус-
ские газовые турбины», выкупив 25% 
у Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации (ОДК) «Ростеха». Вы-
ход из СП структур, находящихся под 
санкциями США, может упростить для 
«Интер РАО» решение еще одной важ-
ной задачи: по данным ”Ъ“, энергохол-
динг хочет также приобрести у GE ли-
цензию на производство газовых турбин 
мощностью до 200 МВт. Сумма  сделки 
может превысить $250 млн, а  итоговая 
стоимость проекта для «Интер РАО» 
 оказаться еще выше.

«Интер РАО» хочет выкупить у Объеди-
ненной двигателестроительной корпора-
ции (ОДК, входит в «Ростех») 25% в СП «Рус-
ские газовые турбины» (РГТ), сообщили 

”
Ъ“ 

источники на энергорынке. «Вопрос обсу-
ждается, но в начальной стадии, решений 
нет»,— подтвердили в «Ростехе». В «Интер 
РАО» (уже владеет 25% в РГТ) от коммен-

тариев по сделке отказались. Ключевой 
участник СП — американская GE с 50%.

• РГТ создано в 2011 году, владеет площад-
кой в Рыбинске по сборке газовых турбин 
6FA (около 80 МВт) по технологии GE. Произ-
водство запущено в 2014 году, мощность — 
до 14 турбин в год, площадка недозагружена.
Также, говорят собеседники 

”
Ъ“, «Интер 

РАО» планирует выкупить у GE лицензию 
для локализации в РФ газовых турбин боль-
шой мощности (ГТБМ) — и 6FA, и моделей 
до 200 МВт. По данным 

”
Ъ“, речь идет в том 

числе о наиболее сложной и маржинальной 
технологии горячей части — камеры сгора-
ния и лопаток турбины, лицензия может 
стоить $250 млн. Но один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что лицензионное со-

глашение — лишь часть платежа. Обычно 
оговаривают и уровни локализации (части 
турбины) — за каждую приходится доплачи-
вать, так как правообладатель продолжает 
поставлять нелокализованные части.
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Центральная Азия остается од-
ним из наиболее недооцененных 
инвесторами направлений. При 
этом с учетом роста внутреннего 
рынка и наличия многочисленной 
и дешевой рабочей силы страны 
этого региона, в первую очередь 
Казахстан и Узбекистан, смо-
гут привлечь в несырьевые от-
расли $40–70 млрд инвестиций, 
оценила консалтинговая компа-
ния BCG. Ключевым условием 
притока этих денег эксперты на-
зывают продолжение реформ, 
направленных на улучшение биз-
нес-климата и диверсификацию 
 экономик стран региона. 

Традиционно основным факто-
ром привлекательности стран Цен-
тральной Азии являются огромные 
запасы природных ресурсов, однако 

проводимые реформы создают воз-
можности для вложений и в несырь-
евые сектора — интерес к ним под-
держит большая численность насе-
ления, которая способна обеспечить 
высокую емкость рынка, указывает 
BCG. В 2017 году оборот внутренне-
го рынка стран «пятерки» — Казах-
стана, Узбекистана, Киргизии, Тад-
жикистана и Туркмении — составил 
$150 млрд. По прогнозу Азиатского 
банка развития, средние темпы ро-
ста экономик региона в текущем го-
ду составят 3,9%, при этом в Казахс-
тане ВВП увеличится на 3,3%, в Узбе-
кистане — на 7,5%. Положительное 
влияние на темпы роста в регионе 
оказывает быстрый рост экономик 
соседних Китая и Индии. 

С 2008 года суммарные прямые 
иностранные инвестиции (ПИИ) в 

новые проекты в странах «пятерки» 
составили $113 млрд (1,5% от мирово-
го объема), но 60% пришлись на сы-
рьевые отрасли (еще 14% — на стро-
ительство, 9% на услуги — телеком-
муникации, торговля, финсектор). 
Из общей суммы $82 млрд (70%) при-
влек Казахстан (на страну прихо-
дится 60% регионального ВВП при 
25-процентной доле населения в ре-
гионе). 16% ПИИ пришли в Узбекис-
тан, 8% — в Туркменистан, Киргизия 
и Таджикистан привлекли менее 6% 
всех инвестиций. 

В перспективе страны региона 
смогут привлечь в несырьевые сек-
тора $40–70 млрд прямых вложений, 
полагают в BCG. Наибольший потен-
циал и низкие барьеры входа — в об-
работке сельхозпродукции (пока ре-
гион в основном экспортирует сы-

рье: Казахстан — зерно, Киргизия 
— фасоль, табак и хлопковое волок-
но, в Узбекистане на экспорт хлопка, 
фруктов и овощей приходится 22% 
внешних доходов). Большим пре-
пятствием для развития пищевой и 
текстильной промышленности, от-
мечают эксперты, является исполь-
зование устаревших систем иррига-
ции. По их ожиданиям, приток вло-
жений будет наблюдаться также в 
нефтехимической отрасли и в туриз-
ме. Несколько корейских компаний 
уже вложили $1,4 млрд в газохими-
ческий комплекс в Узбекистане.

Наибольшим потенциалом по 
привлечению ПИИ обладает Казах-
стан ($32–52 млрд), притоку капвло-
жений будет способствовать наличие 
ресурсов и относительно низкие опе-
рационные издержки ведения биз-

неса. Узбекистан, начавший крупно-
масштабные реформы, также может 
привлечь $7–13 млрд. С конца 2016 
года новое руководство страны раз-
рабатывает планы улучшения биз-
нес-климата, помимо этого у стра-
ны крупнейший внутренний ры-
нок в регионе, а также многочислен-
ная и дешевая рабочая сила (средняя 
зарплата там одна из самых низких 
в мире — $284 в месяц, это сопоста-
вимо с Молдавией и Вьетнамом и по-
чти вдвое ниже, чем в Казахстане,— 
$516). Киргизия и Таджикистан могут 
привлечь $1,3–2 млрд и $0,7 млрд со-
ответственно — в частности, в разви-
тие гидроэнергетики. В Туркмениста-
не же возможности для вложений ог-
раничены из-за негативного инвести-
ционного климата, заключают в BCG.

Татьяна Едовина

Казахстан и Узбекистан соберут урожай инвестиций
BCG оценила перспективы стран центрально-азиатской «пятерки»

Плановая правка бюджета на 
2018 год предполагает увели-
чение госрасходов на 340  млрд 
руб., профицит бюджета в 2% 
ВВП и сокращение программы 
внутренних заимствований по-
чти на 0,5 трлн руб.— до 1,2 трлн 
руб. Бюджетное правило добавит 
расходам бюджета-2018 порядка 
280 млрд руб., еще 1,6 трлн вне-
плановых нефтегазовых дохо-
дов уйдет в Фонд национального 
благосостояния (ФНБ), который 
в 2019 году почти гарантирован-
но превысит планку в 7% ВВП. 
Минфин тем временем может 
предложить правительству кре-
дитовать с 2020 года из ФНБ ино-
странные инвестпроекты с рос-
сийским участием — это может 
стать альтернативой вложению 
этих средств внутри России.

Проект правки федерального бюд-
жета на 2018 год будет до конца неде-
ли внесен Минфином в правитель-
ство, сообщил вчера первый вице-

премьер Антон Силуанов. Основная 
причина правки — высокие цены на 
нефть. Они, предположительно, сге-
нерируют 1,6 трлн дополнительных 
нефтегазовых доходов, которые, со-
гласно бюджетному правилу, будут 
направлены в ФНБ. Расчетный объ-
ем фонда в 2019 году — более 8 трлн 
руб. С учетом того что ФНБ инвести-
ровал часть средств в предыдущие го-
ды, его свободные средства составят 
6,4 трлн руб. Это означает, что будет 
достигнут зафиксированный в Бюд-
жетном кодексе порог в 7% ВВП, при 
превышении которого фонд сможет 
тратить избыточные средства. 

Ненефтегазовые допдоходы 2018 
года в проекте поправок к бюджету 
Минфин оценил в 286 млрд руб. Кро-
ме этого, сокращение бюджетных 
расходов составит 130 млрд руб. (Ан-
тон Силуанов охарактеризовал их 
как «экономию»). В сумме общее пе-
рераспределение расходов составит 
340 млрд руб. До трети этих средств 
будут направлены в регионы — это, 

прежде всего, 93 млрд руб. компен-
сации по отменяемому в 2019 го-
ду налогу на движимое имущество. 
Среди других крупных новых рас-
ходов — 30 млрд руб. на поддержку 
промышленности, 37 млрд руб.— 
бюджету Белоруссии на закрытие 
потери по схеме «перетаможки», 
7,8 млрд руб.— на докапитализа-
цию «Дом.РФ» для исполнения обя-
зательств СУ-155. 5 млрд руб. предпо-
лагается перечислить в Фонд защи-
ты прав граждан—участников доле-
вого строительства. Часть допрасхо-
дов будет реализована по закрытым 
статьям бюджета.

Напомним, конструкция бюджет-
ного правила принималась исходя 
из относительно невысокой вероят-
ности заметного роста цен на нефть 
— поэтому политическое давление 
на Минфин и правительство с тре-
бованием изменить его параметры 
выглядит в будущем почти неизбеж-
ным. Порог в 7% ВВП для ФНБ исход-
но предполагался как достижимый 

не слишком быстро. Впрочем, на се-
годняшний день следов каких-либо 
попыток изменить базовую бюджет-
ную конструкцию не отмечено — 
скорее всего, роль в этом играет уг-
роза расширения санкций США, де-
лающая предпочтительной «сберега-
тельную» стратегию Минфина и за-
щищающая бюджетное правило от 
прямых атак — по крайней мере в 
2019 году. Впрочем, ФНБ такого «им-
мунитета» лишен. По букве закона 
порог в 7% ВВП может быть преодо-
лен лишь в 2020 году (средства в ФНБ 
зачисляются по завершении года) — 
впрочем, Белый дом может принять 
и другое решение. Вчера Антон Си-
луанов в порядке обсуждения (в пра-
вительство официально эта идея не 
вносилась) предложил с 2020 года 
кредитовать из ФНБ внешние инве-
стпроекты с участием России — на-
пример, проект АЭС в Египте. Под 
схему, видимо, могут подходить и 
многие другие проекты, планируе-
мые к реализации на госкредиты РФ 

за рубежом. В значительной степени 
это новая версия идеи размещения 
ФНБ в нерублевые активы — альтер-
нативой выглядят вложения в рубле-
вые облигации, и это потенциально 
ослабляет макрофункции бюджет-
ного правила. По планам Минфи-
на, ФНБ в 2021 году составит 13–14% 
ВВП, при сохранении той же конъ-
юнктуры ФНБ превысит объемы гос-
долга РФ к 2023-м.

Бюджет-2018 сократит програм-
му заимствований в ОФЗ на 482 млрд 
руб. Это, видимо, полностью решит 
проблемы Минфина с размещением 
бумаг в этом году, сохраняющиеся 
из-за санкционных угроз. Програм-
ма заимствований на 2019–2021 го-
ды, изложенная в проекте бюджета, 
во втором чтении, по словам перво-
го вице-премьера, корректироваться 
не будет. Отметим, из этого следует 
высокая вероятность прекращения 
моратория Минфина и ЦБ на конвер-
тацию средств для ФНБ с 2019 года.

Дмитрий Бутрин

Лишние деньги дошли до бюджета
Расходы 2018 года увеличатся на 0,3% ВВП

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,3

процента с учетом сезонности составила оценка роста ВВП за первый квартал 2019 года департа-
мента исследований и прогнозирования Банка России. По сравнению с августом она была понижена на 
0,05 процентных пункта, тогда как оценки для третьего (0,4%) и четвертого (0,35%) кварталов 2018 года не 
изменились. Впрочем, авторы расчетов отмечают, что «снижение объемов производства… из-за менее 
богатого урожая может снизить рост экономики» в третьем квартале ниже ожиданий ЦБ. Возможное за-
медление квартальных темпов прироста ВВП в конце 2018-го — начале 2019 годов также «может происхо-
дить под влиянием относительно слабой динамики опросных показателей в обрабатывающем секторе».

ДЕМОГРАФИЯ

Несостоявшиеся  
пенсионеры  
поддержат рынок труда

Повышение пенсионного возраста 
позволит стабилизировать соотно-
шение работающих и неработаю-
щих россиян, указал ЦБ в бюл-
летене «О чем говорят тренды». 
Напомним, с 2019 года пенсионный 
возраст в РФ начнет поэтапно ра-
сти: для мужчин до планки 65 лет, 
для женщин — 60 лет.

ЦБ отмечает, что, по демо-
графическому прогнозу Рос-
стата, с 2018 года численность 
населения РФ будет снижаться 
ускоряющи мися темпами и до 
2035 года снизится на 2,9 млн 
человек. Без повышения пен-
сионного возраста численность 
пенсионеров за этот срок могла 
бы увеличится на 5,6 млн человек 
— с нынешних 38 млн. Расчеты 
показывают, что повышение 
пенсионного возраста позволит 
снизить численность людей стар-
ше трудоспособного возраста за 
2018–2035 годы на 3,4 млн чело-

век, стабилизировав его на уровне 
33–34 млн. При этом коэффициент 
демографической нагрузки также 
сохранится, и к 2035 году он оста-
нется на уровне 2,6 работающих 
на одного пенсионера вместо 
ранее предполагавшихся 1,8.

По оценкам ЦБ, пенсионная 
реформа также положительно 
повлияет на рынок труда. Из-за 
того что часть «бывших пенсионе-
ров» продолжит работать, средние 
темпы снижения численности 
экономически активного населения 
в ближайшие пять лет составят 0,3% 
по сравнению с 0,8% в сценарии 
без пенсионной реформы, а в по-
следующие десять лет (до 2034 
года) они будут равны 0,2% вместо 
0,3%. Отметим, что российский 
рынок труда сейчас находится на 
историческом минимуме безрабо-
тицы (4,5% в сентябре этого года), 
что вызвало к жизни разговоры 
о недостатке рабочих рук.

Впрочем, в будущем с учетом 
невысоких темпов роста россий-
ской экономики у безработицы есть 
вероятность вырасти на несколь-
ко процентных пунктов (см. ”Ъ“ 
от 6 октября). При этом пока невоз-
можно прогнозировать, как именно 
скажется на российском рынке тру-
да прибавка нескольких миллионов 
пенсионеров. Доступные сейчас 
исследования их трудовой актив-
ности не позволяют точно оценить 
ни уровень занятости после выхода 
на пенсию (из-за потенциально 
большой доли приработки в сером 
секторе), ни уровень безработицы 
(из-за наличия пенсии многие могут 
не задерживаться в этом статусе). 
Кроме того, массовые профессии 
работников старшего возраста 
(в сфере промышленности) — это 
не те, на которые сейчас есть 
повышенный спрос работодателей 
(IT, финансы).

Анастасия Мануйлова

СТРУКТУРА РАБОЧЕЙ СИЛЫ 
ПО ВОЗРАСТНЫМ ГРУППАМ
В 2018 И 2034 ГОДАХ (МЛН ЧЕЛ.)

ИСТОЧНИК: ЦБ.12
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По данным ”Ъ“, Минтруд продол-
жает настаивать на семилетнем 
сроке перехода на электронные 
трудовые книжки и предлага-
ет рассмотреть вопрос о перево-
де всех кадровых документов в 
электронную форму только после 
2021 года. Ранее и бизнес, и про-
фсоюзы высказывались за вве-
дение таких документов с 2020 
года, этот же срок зафиксирован 
в одобренном правительством 
нацпроекте «Цифровая экономи-
ка» — но Минтруд предлагает от-
редактировать и его. При этом 
аргументация ведомства изме-
нилась — ранее оно настаивало 
на «привычке» граждан к бумаж-
ным документам, теперь же ссы-
лается на необходимость реше-
ния технологических вопросов 
и выбора администратора новой 
информсистемы.

Минтруд продолжает возражать 
против ускоренного перехода ком-
паний на электронный кадровый до-
кументооборот, рассказали источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с письмом минист-

ра Максима Топилина в правительст-
во по этому вопросу. По данным 

”
Ъ“, 

теперь Минтруд просит правительст-
во скорректировать проект паспорта 
федерального проекта «Нормативное 
регулирование цифровой среды», ко-
торый является частью нацпроекта 
«Цифровая экономика» и предпола-
гает введение электронного кадро-

вого учета с 2020 года. Документ одо-
брен правкомиссией по цифровому 
развитию под руководством вице-
премьера Максима Акимова 16 октя-
бря в Сколково, но должен быть еще 
утвержден президиумом проектного 
офиса — его возглавляет премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Когда это 
произойдет, пока неизвестно. Бизнес 
и ответственные за цифровизацию 
чиновники рассчитывают на сохра-

нение в нынешней редакции. Минтр-
уд же считает, что разработку подхо-
дов к электронному кадровому доку-
ментообороту необходимо продлить. 
В паспорте проекта для этого предус-
мотрена вторая половина 2019 года 
— Минтруд же предлагает до июня 
2020 года только «сформировать под-
ходы, определить этапы и сроки» пе-
рехода, а до конца 2021 года — зафик-
сировать их законом.

Напомним, еще летом Белый дом 
поручил Минтруду, Минэкономики, 
Минфину и Минкомсвязи внести в 
Госдуму до конца октября законопро-
ект о переходе на электронные трудо-
вые книжки. По данным Минтруда, 
реформа должна затронуть 58,7 млн 
человек и 4,7 млн юрлиц. До 29 октя-
бря этого года Минтруд готов внести 
уже представленный им проект зако-
на — он «в основном поддержан» ра-
ботодателями и профсоюзами на Рос-
сийской трехсторонней комиссии, 
однако предполагает запуск элек-
тронного учета трудовой деятель-
ности на базе ПФР лишь с 2021 го-
да, при этом бумажные трудовые ра-
ботодатель должен будет вести еще 
шесть лет — и отказаться от них смо-
жет только по заявлению работни-
ка. При обсуждении же в Аналитиче-
ском центре при правительстве пред-
ставители бизнеса и профсоюзов вы-
сказались за отмену большинства ка-
дровых документов в бумажном виде 
уже с 2020 года (см. 

”
Ъ“ от 30 августа). 

Ранее Минтруд аргументировал от-
ложенный переход пожеланиями са-
мих россиян, привыкших к бумаж-
ным документам, теперь же ведомст-
во говорит о необходимости подго-
товить «решения, касающиеся циф-
ровой подписи, архивного хранения 
данных и защиты их передачи, юри-
дической значимости электронных 
документов», говорят источники 

”
Ъ“. 

По словам собеседников 
”
Ъ“ в Белом 

доме, у Минтруда нет никаких при-
чин откладывать переход на электрон-
ные документы — все ведомства, уча-
ствующие в разработке проекта зако-
на, согласны с позицией бизнеса. «Как 
показывает опыт пилотного проекта 
с электронным больничным — его на 
базе Сбербанка сейчас проводит Фонд 
социального страхования,— быстрый 
переход на электронные документы 
реален и выгоден и работодателю (за 
счет снижения расходов), и работнику 
(за счет сокращения бюрократии)»,— 
отмечает вице-президент Сбербанка 
Анна Попова, глава рабочей группы 
АНО «Цифровая экономика». 

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, дискус-

сия может развернуться не только о 
сроках цифровизации — но и о том, 
кто будет администрировать данные. 
«Ведение электронных документов 
может достаться ведомству с лучши-
ми показателями в части учета. К ним 
относятся ПФР и Федеральная нало-
говая служба, однако ПФР уже усту-
пил налоговой часть своих функций 
(сбор страховых взносов)»,— отмеча-
ет источник 

”
Ъ“ в правительстве. От-

метим, впрочем, что администриро-
вание электронных кадровых доку-
ментов другой структурой потребует 
передачи от ПФР и других функций 
— и речь де-факто может идти о созда-
нии принципиально нового единого 
центра учета данных о населении.

Анастасия Мануйлова,  
Надежда Краснушкина

Труд отторгает электронный учет
Минтруд предлагает отложить цифровизацию кадровиков

Оценка роста ВВП Банка России 
(% за период, с учетом сезонности)
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Глава Минтруда Максим Топилин (в центре) не  поддерживает 
спешку бизнеса в вопросах электронного кадрового учета — 
в министерстве считают, что возглавляемый Антоном Дроздо-
вым ПФР успеет заняться этим и после 2020 года    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Такой Валдай нам не нужен
Участники клуба уже в 13:30, как их и про-

сили, заняли свои места в зале, но и через два 
часа не было признаков того, что заседание 
вскоре может начаться.

Между тем вялотекущие дискуссии вспы-
хивали между ними то здесь, то там, и пол-
пред президента в Южном федеральном окру-
ге объяснял политологам и журналистам, что 
лечение от всех бед — духовность и если бы 
она была в керченском колледже, то драмы 
бы никакой не было.

Наталью Солженицыну пригласили на за-
седание клуба впервые, на дискуссию имен-
но о национальной идентичности, и она де-
ликатно недоумевала по этому поводу, и ей са-
мой, без сомнения, гораздо интереснее был 
разговор о третьей мировой войне и мастер-
классе Сергея Лаврова, и Наталья Солженицы-
на, не выступившая там, говорила мне теперь 
более или менее в сердцах, что на самом де-
ле весь беспорядок в мире начался, «когда, из-
вините, бортанули ООН с Югославией и нача-
лись бомбежки, а теперь уже можно вообще 
все что угодно, и никаких правил, к великому 
сожалению, не осталось».

Я понял, что Наталья Солженицына и в са-
мом деле сильно переживает по этому поводу.

Участники клуба так долго ждали Владими-
ра Путина, что, кажется, и вообще разувери-
лись в том, что он может прийти. И его появ-
ление в зале, такое впечатление, стало неожи-
данностью. По крайней мере многие как сто-
яли, так и остались стоять. С другой стороны, 
в этом был смысл, потому что сидящие-то сра-
зу встали.

Формат участия Владимира Путина в ра-
боте клуба изменился. Он теперь не сидел 
среди четырех-пяти человек в кресле на сце-
не и не выслушивал длительные признания 
своих соседей о работе секций и направле-
ний: до сих пор они итожили свои впечат-
ления просто бессердечно неумолимо, и это 
было да, мучительно и безысходно. И я, ко-
нечно, сильно обрадовался, что теперь все бу-
дет по-другому. Это было, можно сказать, дол-
гожданное решение. И сейчас Федор Лукья-
нов задавал вопросы исключительно Влади-
миру Путину. Правда, интервьюером Федор 
Лукьянов, возможно, поначалу, выглядел не 
лучшим. Первый вопрос он задавал так дол-
го, что за это время спокойно мог выступить 
и какой-нибудь спикер с сообщением о ре-
зультатах работы панели «Внешняя полити-
ка». Федор Лукьянов говорил неторопливо, с 
толком, с чувством, к тому же еще и с расста-
новкой. Зато ответы выглядели неумолимо 
интереснее вопросов.

Сначала Владимир Путин рассказал о том, 
что он думает про трагедию в Керчи. «Моло-
дые люди с неустойчивой психикой», по его 
мнению, «создают себе героев».

— Это значит, что мы не создаем нужного 
и полезного контента для молодых людей,— 
констатировал Владимир Путин, и я подумал, 
что если бы все было так просто, то давно уже 
создали бы этот несчастный контент, но во-
прос, почему люди вдруг встают и идут уби-
вать других людей, без ответа уже столько ты-
сяч лет, и столько контентов уже создано и ис-
пользовано впустую, что еще один вряд ли ре-
шит эту проблему, да точно не решит.

Метод журналистики, который был вы-
бран для интервьюирования президента, вы-
глядел сначала крайне привлекательным и 
даже красивым: Федор Лукьянов ссылался на 
какую-нибудь цитату Владимира Путина пя-
ти- или десятилетней давности и предлагал 
Владимиру Путину сравнить его ощущения 
тогда и сейчас.

Вот Федор Лукьянов интересуется, добился 
ли Владимир Путин тех результатов, которых 
собирался добиться 15 лет назад, когда возник 
Валдайский клуб, и вспоминал Беслан.

— Тогда на территории России шла гра-
жданская война!..— воскликнул Владимир 
Путин, впервые, вообще-то, делая такое при-
знание.— Мы международный терроризм 
глобально не победили, но нанесли ему серь-
езный урон…

— А вообще, стоило связываться? — имея 
в виду уже Сирию, вяло, отчего-то почти не-
брежно интересовался Федор Лукьянов и 
вспоминал цитату Владимира Путина из 2015 
года насчет того, что еще 50 лет назад улица 
научила его «одному правилу: если драка не-
избежна, надо бить первым».

Ответ казался предсказуемым и таким и 
был, но вдруг Владимир Путин cказал про то, 
что американские партнеры (в отличии, ви-
димо, от россиян) недорабатывают: недавно 
на левом берегу Евфрата, который они вроде 
бы контролируют, террористы захватили в за-
ложники 700 семей и предъявили свои ульти-
матумы, а вчера уже казнили десять человек.

— Что же наши коллеги отмалчиваются? 
— спрашивал Владимир Путин,— как будто 
там ничего не происходит?!

А ведь все это и правда выглядит ужасающе. 
Отвечая еще на один предсказуемый во-

прос, про отношения с президентом США, 
Владимир Путин рассказал, что он не разделя-
ет мнение, что тот «сидит, как тетерев (на пе-
реговорах.— А. К.), и не слышит никого. Это 
неправда!»

Без конца повторяя цитаты из предыдуще-
го Владимира Путина, Федор Лукьянов, с од-
ной стороны, словно игнорировал тот факт, 
что перед ним сидит живой сегодняшний Вла-
димир Путин. То ли он думал, что тот будет от-
вечать на те же вопросы, что и были заданы 
ему несколько лет назад, иначе и этим, может 
быть, станет интересен окружающим. Цита-
ты к тому же возникали на экранах за спиной 
Владимира Путина, и было слишком уж ясно, 
что вопросы готовились заранее, тщательно, 
со смыслом и на самом деле с желанием дать 
возможность президенту лишний раз проя-
вить себя.

Владимир Путин с помощью этих цитат 
высказался про Крым, напомнив, почему он 
наш, похвалил компанию Russia Today, по 
ошибке назвав ее радиостанцией и «одним, 
достаточно скромным СМИ…», но, кажется, 
наконец Владимира Путина и самого начали 
тяготить эти цитаты.

— Хорошо подготовился Федя! — сообщил 
он вдруг.— Все время пытается поймать меня 
за что-то!

Нет, не думаю, что Владимир Путин вкла-
дывал в это смысл, который сразу приходил в 
чью-то неумную голову (например, мою).

Но у Федора Лукьянова был сценарий, ко-
торый он же в конце концов должен был ре-
ализовать, и он продолжал, теперь про то, 
остался ли Владимир Путин самым большим 
националистом в России, как он раньше и го-
ворил про себя, и есть ли у него другие едино-
мышленники по патриотизму.

— Есть,— отвечал Владимир Путин,— по-
чти 146 миллионов!

Ну, то есть он всех сюда записал сгоряча: и 
детей малых, и стариков, и даже женщин.

— Класс! — соглашался Федор Лукьянов, и 
лучше бы этот ответ оставался без коммента-
рия.

— Мы с вами вдвоем будем дискутировать? 
— переспрашивал уже Владимир Путин.

— Всему свое время! — Неожиданно бор-
зо, очевидно от растерянности, отвечал Федор 
Лукьянов.

Владимир Путин говорил про россий-
скую концепцию ядерного удара, которая 
не предусматривает превентивности. «Мы 
готовы и будем применять ядерное оружие, 
только когда удостоверимся, что потенциаль-
ный агрессор наносит удар по нашей терри-
тории… Летят (ракеты.— А. К.) к нам, а на-
встречу летят наши к агрессору!» — доходчи-
во и, кажется, даже с удовольствием объяс-
нял Владимир Путин.

Он добавил, что Россия готова чувствовать 
себя жертвой агрессии. В этом действительно 
виделся практический смысл:

— Мы как мученики пойдем в рай. А они 
просто сдохнут,— сказал президент и под-
умал, после паузы дообъяснил.— Потому что 
раскаяться не успеют.

Сразу надо сказать, что это была, на мой 
взгляд, его самая яркая фраза за два часа этой 
встречи.

Между тем вскоре Владимир Путин сде-
лал одно откровенное признание, которое, 
возможно, пройдет не очень замеченным. 
Он сказал про свой выбор и готовность не-
сти за него ответственность: 

— Вообще, вы знаете, на самом деле не-
простой вопрос. Почему? Потому что страх — 
это, вообще, обратная сторона естественного 
для любого человека, для любого живого би-
ологического объекта стремления к самосох-
ранению. Инстинкт самосохранения есть у 
всех, и это проявляется в том числе в страхе. 
Это способ реакции на возможные угрозы.

Вы знаете, нас, когда я только пришел на 
работу после университета в органы безопас-
ности и потом в разведку, всегда соответству-
ющим образом воспитывали: если взялся за 
какое-то дело, какую-то работу, нужно зара-
нее понять, с чем она связана. Или берешься, 
и тогда уже ты должен действовать аккурат-
но, не бесшабашно, не безответственно, оце-
нивая все риски нужно действовать, но тогда 
ты не должен думать о личном самосохране-
нии. Это чрезвычайно важная вещь, особен-
но для людей, на которых лежит бремя ответ-
ственности за своих соплеменников, за мил-
лионы сограждан.

Помню, вы уже об этом говорили, траги-
ческие события конца 90-х—начала 2000-х, 
когда я летал над Грозным, он был весь, про-
сто до основания разрушенный, как Сталин-
град, из-за каждого камня могли стрелять, и 
стреляли, кстати говоря. Мы летали на бре-
ющем полете над некоторыми территори-
ями, потому что нельзя было подниматься. 
Никогда не видел, что вертолеты могут так 
низко и так быстро летать, даже не думал, 
что это возможно. Но это был мой выбор, по-
нимаете?

И сейчас это мой выбор. Думаю, что для 
всех так, для всех моих коллег примерно то 
же самое: все они переживают. Но если что-
то решил для себя, сделал какой-то выбор, то 
нужно действовать без оглядки на негатив-
ные последствия для себя лично, нужно ду-
мать о позитивных последствиях для тех, ра-
ди кого ты это делаешь.

Китайский политолог Шэн Шилян раз-
вернул перед Владимиром Путиным мета-
фору: «Лес хочет покоя, да ветер не позволя-
ет». Под лесом он понимал Китай и Россию, а 
под ветром, конечно, США, «самое великое, 
самое обиженное государство всех времен и 
народов»…

Господин Путин продемонстрировал же-
лание продолжить метафору:

— Погода изменчива. Придет время и ве-
тер успокоится,— пообещал он,— ведь те, 
кто создает ветер, тоже от него страдают…

Я, таким образом, не заметил, как пере-
шли к вопросам из зала.

Федор Лукьянов все-таки вдруг спросил 
Владимира Путина, знает ли тот, о чем хочет 
спросить его японский политолог.

— Понятия не имею,— пожал плечами 
Владимир Путин.— Неужели про острова? 
Неинтересно!

После этого вставший было японец мог 
уже садиться. Впрочем, вопрос свой он все-та-
ки задал. Про острова, конечно, а ответ полу-
чил неожиданно более полный, чем тот, на ко-
торый, скорее всего, рассчитывал. Господин 
Путин заговорил о кризисе доверия:

— Япония взяла и ввела против нас санк-
ции… Вы зачем это сделали? Это с целью по-
вышения доверия?..

После этого стало более понятно, почему 
Владимир Путин недавно во Владивостоке 
предложил Синдзо Абэ подписать мирный до-
говор без решения вопроса «северных терри-
торий»: он, видимо, понимал, что японцы не 
могут с этим согласиться, но решил, что име-
ет право с ними разговаривать без искренно-
сти, потому что они первые начали.

Потом у Владимира Путина состоялся ди-
алог с Нютой Федермессер, которая рассказа-
ла, что федеральная материальная помощь 
для паллиативной медицины, конечно, вы-
деляется, и немаленькая, но чиновники обло-
жили ее таким условиями, что освоить ее не-
возможно.

Нюта Федермессер опасалась, что если не-
освоенные деньги вернутся в бюджет, то боль-
ше их в таком объеме не дадут, и говорила, что 
если Владимиру Путину не страшно, как он 
говорит, чувствовать ответственность за весь 
мир, то надо думать и про 1 млн 300 тыс. тех, 
кто умирает каждый год, не найдя паллиатив-
ной помощи.

— Не беспокойтесь, такого не будет никог-
да! — заверял ее Владимир Путин.

Выступил, по словам Федора Лукьяно-
ва, самый позитивный фермер Олег Сиро-
та, который, похоже, произвел впечатле-
ние на участников форума энергией, с ка-
кой он старался затвердить среди присутст-
вующих свое уникальное место, как един-
ственного человека, которому свойственен 
тут здравый смысл. По крайней мере на па-
нельных дискуссиях он гордился тем, что 
слышит много знакомых слов, но не пони-
мает их смысла и подозревает, что на самом 
деле все гораздо проще, чем ему здесь пыта-
ются представить.

Сыровар рассказал, что скоро европейские 
столицы содрогнутся от того, что его сыр поя-
вится на прилавках их магазинов. Владимир 
Путин резонно спрашивал, от чего именно 
они содрогнутся. Нет, Олег Сирота не имел в 
виду, что сыр его окажется настолько ужасен. 
Он просил сохранить льготы сельхозпроизво-
дителям в случае отмены санкций и благода-
рил Владимира Путина за то, что эти санкции 
появились. Это уже, конечно, давно моветон, 
но Владимир Путин вдруг сказал, что за санк-
ции надо благодарить не его, а лидеров дру-
гих стран, и вот с этим уже можно было поспо-
рить: а может быть, все-таки и его тоже, и, мо-
жет быть, даже прежде всего.

Господин Путин пообещал тем не менее 
льготы сохранить, впрочем, не добавил, что 
если даже санкции отменят, а просто пообе-
щал сохранить (итак ясно же, что их не отме-
нят). Интересно Владимир Путин рассуждал 
про журналиста газеты Washington Post, про-
павшего в генконсульстве Саудовской Ара-
вии в Турции. Владимир Путин хотел доказа-
тельств того, что его убили:

— Мы должны дождаться результатов рас-
следования. Насколько я себе представляю, 
этот человек в определенном смысле входил 
в саудовскую элиту…

Владимир Путин каком-то смысле, види-
мо, намекал, что убрали прежде всего не жур-
налиста, а конкурента.

— Если кто-то понимает, что произошло 
убийство, и представит доказательства, тог-
да мы будем предпринимать шаги,— доба-
вил Владимир Путин и сказал, что Россия не 
для того столько времени выстраивала отно-
шения с Саудовской Аравией, чтобы вот так 
внезапно их разорвать. Чего он недоговорил? 
Может быть, он не сказал, что стоит ли это де-
лать из-за человека, которого, может, Соеди-
ненные Штаты пытались внедрить в высшие 
эшелоны власти Саудовской Аравии?.. А мо-
жет, и не было никакого такого смысла. Да и 
никакого другого.

Последние события в Северной Корее, судя 
по всему, нравятся Владимиру Путину:

— Все было на грани войны, теперь, слава 
богу, на грани мира.

Вопрос, как он относится к предположе-
нию, что США занимаются разработкой био-
логического оружия, дал Владимиру Путину 
возможность сказать, что «те, кто этим зани-
мается, должны понимать, что и другие будут 
этим заниматься». А вообще, в изложении рос-
сийского президента эти предположения вы-
глядели очень неприятно:

— Эти опыты, если они проводятся, очень 
опасны. Выявляются какие-то препараты, ко-
торые могут влиять избирательно в зависимо-
сти от принадлежности человека к какой-ни-
будь этнической группе… через два-три поко-
ления они будут менять облик человека!

Очень эмоционально Владимир Путин го-
ворил про Ливию. Случившееся там до сих 
пор не дает, похоже, ему покоя (возможно, 
именно потому, что он допустил, как он сам 
считает, все, что там произошло, сознательно 
самоустранившись от участия в решении про-
блемы Ливии, потому что убедил себя, что ра-
ботает премьером, а не президентом).

— А Ливия?! — воскликнул Владимир Пу-
тин.— Вообще государство прекратило суще-
ствовать!

Он вспомнил, как Муаммар Каддафи гово-
рил, что его страна является непреодолимой 
преградой на пути беженцев из Африки в Ев-
ропу. Очевидно, в устах Владимира Путина это 
было попыткой, может быть, застыдить Запад 
в том, что тот сделал, заставить жалеть об этом 
и, может быть, исправить хоть что-нибудь…

Владимир Путин еще некоторое время без 
вдохновения отвечал на вопросы, а потом 
честно сказал: 

— Я хочу, чтобы мы уже закончили эту дис-
куссию. Мне надо в Узбекистан лететь, а я еще 
хочу в хоккей поиграть по дороге.

После этого дискуссию смело можно было 
считать и законченной, но она еще несколь-
ко минут все-таки продолжалась. Владимир 
Путин еще признался, что раньше не знал по-
настоящему Россию, хотя является русским, 
плоть от плоти, но все-таки что только на по-
сту убедился в мощи и мудрости ее народа… 
Да, надо было и правда заканчивать.

Федор Лукьянов, возможно, почувствовал, 
что разговор сложился не настолько удачно, 
чтобы во время этого разговора можно было 
всецело почувствовать мощь и мудрость чле-
нов Валдайского клуба (и Федор Лукьянов да-
же сказал про это), и добавил, что в следую-
щий раз клуб берет на себя обязательство ин-
теллектуально удивить президента.

А я подумал, что ведь следующего раза мо-
жет теперь и не быть.

Как-то вдруг показалось, что закончился 
Валдайский клуб.

И даже, может быть, неплохо было бы оши-
биться.

Андрей Колесников, Сочи

«Думал — отучится и домой. А получилось вот как»
Керчь прощается с жертвами расстрела в политехническом колледже

Жертвами нападения в керчен-
ском политехническом коллед-
же стал 21 человек. В четверг 
скончались еще два подрост-
ка, раненные студентом Вла-
диславом Росляковым. Офи-
циально объявлено, что он 
являлся убийцей-одиночкой, 
но поиски его возможных со-
общников и идейных вдохно-
вителей акции продолжаются. 
Тем временем Керчь готовится 
к похоронам, которые назначе-
ны на 19 октября. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“  
Вадим Никифоров.

Утренняя Керчь не похожа на го-
род, где накануне произошло массо-
вое убийство. В городе почти не за-
метно полиции и бойцов Росгвар-
дии (охраняют только школы и дет-
ские сады), люди, как обычно, спе-
шат на работу и по делам. Правда, об-
суждают в основном происшедшее в 
колледже.

Проезжая часть за квартал от по-
литехнического колледжа перекры-
та сотрудниками ДПС. У здания не-
большое оцепление из бойцов Рос-
гвардии. С дороги хорошо видны 
выбитые взрывной волной окна и 
двери. Осколками стекла, оконных 
рам и штукатурки завален весь двор. 
Весь день на месте продолжали ра-
ботать следователи и криминали-
сты СКР. А вечером студентов и со-
трудников колледжа начали пускать 
внутрь, чтобы они смогли забрать 
личные вещи. 

Примерно в 200 м от колледжа соо-
ружен импровизированный мемори-
ал. В первый день это была металли-
ческая рама высотой в 2–2,5 м. Ночью 
ее обтянули черной тканью. С утра к 

мемориалу подходят студенты и пре-
подаватели, жители Керчи. Они при-
носят цветы и игрушки, свечи. Здесь 
же установлены фотографии погиб-
ших. Егор Перепелкин, Виктория 
Демчук, Сергей Степаненко… Здесь 
это не просто имена и фамилии в спи-
ске жертв, а близкие люди.

Данила Черкасов, учащийся на 
втором курсе морского колледжа, 
рассказывает, что взрыв было слыш-
но даже в 6 км от политехнического. 
Он сразу понял, что случилось что-то 
серьезное. Вечером, когда опублико-
вали списки жертв, узнал, что во вре-
мя нападения погиб его друг — Ле-
ша Лавриненко. «19 лет ему было. 
Учился на выпускном курсе. Прие-
хал с Кубани, думал: отучится и до-

мой. А получилось вот как»,— делит-
ся с 

”
Ъ“ Данила Черкасов.

К половине десятого у мемори-
ала собирается около трехсот чело-
век. Панихиду по погибшим отслу-
жил митрополит Феодосийский и 
Керченский Платон. Букеты цветов к 
мемориалу возложила уполномочен-
ная по защите прав ребенка при пре-
зиденте РФ Анна Кузнецова. С утра на 
месте трагедии была министр про-
свещения РФ Ольга Васильева. Она 
сообщила журналистам, что поли-
технический колледж начнет рабо-
тать в понедельник, 22 октября. Заня-
тия в пострадавшем корпусе какое-
то время проводить не будут. Учиться 
будут в других помещениях.

Студент первого курса керченско-
го медицинского колледжа Дани-
ла Масякин рассказал 

”
Ъ“, что в пол-

день 17 октября был на занятиях. К 
ним в аудиторию зашел один из пре-

подавателей и сообщил о стрельбе в 
политехническом. Сначала в это ни-
кто не поверил, но через несколько 
минут за студентами пришел другой 
учитель, который попросил всех по-
ехать помочь пострадавшим. Возле 
колледжа к тому времени было бук-
вально несколько скорых и поли-
цейских машин, а пострадавших — 
десятки. Студенты-медики оказыва-
ли первую помощь. «Были ребята с 
пулевыми ранениями, многие с пе-
реломами: прыгали из окон второго 
этажа, чтобы спастись»,— вспомина-
ет Данила.

Марина Тынденко учится в поли-
техническом на парикмахера. В день 
трагедии была в колледже. «Услыша-
ла шум, меня парень подхватил. Го-
ворит: ты чего, бежим. И схватил ме-
ня за руку. Я забежала в здание, а ему 
пуля в голову попала. Внутри мер-
твые люди лежали, как мусор, так 
много их было. А меня, получается, 
этот парень спас»,— сказала 

”
Ъ“ Ма-

рина. Студентка политехнического 
колледжа Далия Нейман, когда раз-
дался взрыв и началась стрельба, 
была во дворе здания. Девушка с тру-
дом вспоминает те страшные мину-
ты. «Я уверена, что стрелял не один 
человек, а несколько. Потому что вы-
стрелы были с нескольких сторон. И 
звук отличался, разное оружие бы-
ло»,— уверена Далия.

О том, что нападавших было не-
сколько, в Керчи говорят почти все. 
Некоторые уверяют, что слышали ав-
томатные очереди. Однако на видео, 
которое есть в сети, слышны толь-
ко одиночные выстрелы из ружья. 
Следствие также настаивает, что вну-
три колледжа действовал стрелок-
одиночка.

Представители следственной груп-
пы в Керчи брифинги не проводили. 
О ходе расследования время от вре-
мени информирует глава Крыма Сер-
гей Аксенов. Так, накануне он пытал-
ся убедить местных жителей и родст-
венников пострадавших, что стрелок 
был один. Вместе с тем господин Ак-
сенов считает, что у стрелка были со-
общники. «Здесь он на месте дейст-
вовал один, это уже установлено. Но 
подготовиться к этому преступлению 
в одиночку, на мой взгляд, на взгляд 
коллег, он не мог»,— сказал Сергей 
Аксенов. По его словам, сообщников 
убийцы ищут спецслужбы.

До сих пор не выяснено, где стре-
лок приобрел ружье и взрывчатку. 
Также неизвестно, где Владислав 
Росляков учился стрелять: тиров в 
Керчи нет. Ранее заявляли, что он 
купил оружие в магазине «Сокол». 
В четверг весь день там работали со-
трудники Следственного комите-
та. Отдел с огнестрельным оружием 
был закрыт. Однако 

”
Ъ“ удалось по-

общаться с одним из сотрудников 
магазина. Он рассказал, что Влади-
слав Росляков действительно прио-
брел здесь 150 патронов для ружья 
12 калибра. Такие, по его словам, 
обычно используют для охоты на 
среднего зверя. Покупка обошлась 
ему примерно в 5,5 тыс. руб.

Владислав Росляков жил в ми-
крорайоне Аршинцево. До коллед-
жа ходил в местную среднюю школу 
№13. Последние пять лет они с мате-
рью снимали небольшую квартиру 
с оконными рамами зеленого цве-
та в одноэтажном доме на улице Тол-
стого. Соседи рассказали 

”
Ъ“, что па-

рень был необщительным. Его ни-
когда не видели с друзьями или де-

вушкой. По утрам он бегал на стади-
оне, который находится через доро-
гу от его дома. «У меня у самой три ре-
бенка,— рассказывает 

”
Ъ“ Алена, ко-

торая живет в соседней с Росляковы-
ми квартире.— Я до сих пор в шоке. 
Это какой-то кошмар, что у нас такое 
животное жило за стенкой».

Другая соседка керченского стрел-
ка Ольга Соденкова сообщила 

”
Ъ“, 

что ее подруга в последнее время не-
сколько раз видела Владислава во дво-
ре с какой-то коробкой. Возможно, в 
ней он таскал гранаты, которые делал 
где-то в другом месте.

Соседи рассказали, что мать Влади-
слава Рослякова Галина почти все вре-
мя была на работе в онкодиспансе-
ре. Журналистам дверь она не откры-
ла. Днем к ней вновь приезжали пра-
воохранители. В онкодиспансере ее 
коллеги говорить о женщине и ее сы-
не отказались. Сообщили лишь, что 
никаких нареканий к ее работе не бы-
ло и что человек она неконфликтный.

В больницах остаются несколько 
десятков пострадавших. Десять ране-
ных санавиацией доставили в боль-
ницы Москвы, по 15 — в Краснодар 
и Симферополь. Еще пять человек 
находятся в центральной больнице 
Ленинского района. Состояние не-
скольких раненых тяжелое. Число 
жертв Владислава Рослякова дости-
гло 21 человека. Вчера днем на борту 
вертолета санавиации во время тран-
спортировки в Симферополь сконча-
лась 16-летняя девушка. Таким обра-
зом, среди погибших 16 студентов и 
пятеро преподавателей.

Прощание с ними пройдет на цен-
тральной площади Керчи в пятницу 
утром, а похоронят погибших на цен-
тральной аллее местного кладбища.

Только после массового 
убийства колледж взяли 
под надежную охрану  
ФОТО  ВИКТОРА КОРОТАЕВА

с1
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Вчера правительство Архангель-
ской области дало принципиаль-
ное согласие на создание экотех-
нопарка «Шиес» в Ленском район 
Архангельской области, где в 
течение 20 ближайших лет бу-
дут захораниваться брикетиро-
ванные столичные бытовые от-
ходы. На презентации проекта 
в Архангельске его разработчи-
ки из правительства Москвы за-
явили, что пока идет этап согла-
сования всех параметров. После 
уточнения деталей начнется про-
хождение необходимых экспер-
тиз и получение разрешительных 
документов.

Из бюджета Москвы в 2018–2020 
годах на запуск «экотехнопарка» на 
станции Шиес в Архангельской обла-
сти планируется потратить 10,5 мл-
рд руб., создав 500 рабочих мест и 
обеспечив 912,1 млрд руб. дополни-
тельных налоговых поступлений в 
областной бюджет за шесть лет. Мо-
сковские чиновники также обеща-
ют помочь решить проблему отхо-
дов Архангельской области методом 
брикетирования, который будет ис-
пользоваться для упаковки и достав-
ки московских отходов. В свою оче-
редь, глава Архангельской области 
Игорь Орлов сообщил, что начато об-
суждение и социальной составляю-
щей проекта — инвестиций в стро-
ительство и развитие объектов соци-
альной и дорожной инфраструкту-
ры Ленского района.

Перед отправкой РЖД ежегод-
но 500 тыс. тонн (из порядка 8 млн 
тонн, образующихся в столице) бы-
товых отходов в Шиес их планиру-
ется сортировать в «экокластере» 
на территории Люберецких очист-
ных сооружений, строительство ко-
торого пока не начато. «В Люберцах 
создается современный кластер, 
на котором будут отделяться пище-
вые продукты, больше всего влияю-
щие на процесс брожения, а также 
полезные фракции,— сообщил 

”
Ъ“ 

глава департамента ЖКХ Москвы 
Гасан Гасангаджиев.— Оставшиеся 

”
хвосты“ плотно сжимаются в бри-

кеты, упаковываются плотным сло-
ем пленки и больше не представля-
ют никакой опасности для экологи-
ческой среды».

Московские власти теоретиче-
ски планируют раздельный сбор и 
сортировку отходов. Проект эколо-
гической стратегии Москвы до 2030 
года единственной измеримой це-
лью в этой области ставит сниже-
ние объема захоронения отходов 
на 35%. В 2016 году, согласно терри-
ториальной схеме обращения с от-
ходами Москвы, 77,5% бытовых от-

ходов отправлялось на полигоны, 
13,3% обезвреживалось, а перера-
батывалось 9,2%. Владимир Кузне-
цов, гендиректор НП «Центр эколо-
гических инициатив», которое за-
нимается раздельным сбором и пе-
реработкой отходов в Москве, счи-
тает, что «ничего сортироваться не 
будет», так как чиновникам выгод-
но увеличивать объем отходов, ко-
торые будут отправляться на захоро-
нение: это увеличивает соответству-
ющие бюджетные расходы.

На вопрос 
”
Ъ“, соответствует ли 

технология брикетирования отхо-
дов «наилучшим доступным техно-
логиям» (НДТ), на основе которых, 
согласно базовому закону об охра-
не окружающей среды, будет нор-
мироваться экологическая нагруз-
ка хозяйственной деятельности в 
РФ с 2019 года, господин Гасангад-
жиев лишь ответил, что этот метод 
«не новшество», а «мировые компа-
нии используют эту технологию бо-
лее 30 лет». В Минпромторге же 

”
Ъ“ 

пояснили, что в справочниках НДТ 
в части переработки отходов при-
сутствуют технологии сжигания от-
ходов и их утилизации. Между тем 
технология брикетирования «сво-

ей конечной целью предусматри-
вает не утилизацию или обезвре-
живание, а захоронение отходов, 
что не только не является НДТ, но 
и в отношении обращения с отхо-
дами наименее приоритетная тех-
нология как с точки зрения зако-
на об обращении с отходами про-
изводства и потребления, так и с 
точки зрения стратегии по разви-
тию промышленности по обработ-
ке, утилизации и обезвреживанию 
отходов производства и потребле-
ния», отметили в министерстве. В 
свою очередь, в российском пред-
ставительстве шведской компании 
Flexus Balasystem, которая будет по-
ставлять оборудование для упаков-
ки московских отходов, 

”
Ъ“ сооб-

щили, что «заказчик не требовал» 
у компании документов, подтвер-
ждающих, что технология соответ-
ствует НДТ.

В правительстве Москвы заверя-
ют, что технология такого хранения 
позволяет обеспечить экологиче-
скую безопасность брикетов более 
чем на 30 лет. «Нам просто привозят 
упакованный мусор, и через 30 лет 
вся упаковка будет разлагаться, все 
это будет попадать в реки и озера,— 

возмутился на презентации руково-
дитель архангельского отделения 
общественной организации мало-
го и среднего предпринимательст-
ва 

”
Опора России“ Сергей Антуфь-

ев.— Такие проекты должны вклю-
чать в себя глубокую переработку. 
А у нас получается, что через 30 лет 
москвичи уедут, и что мы с вами де-
лать будем?»

«Население будет платить боль-
ше за эти бестолковые перевоз-
ки»,— уверен член комитета РСПП 
по экологии и природопользова-
нию Валентин Луценко. По его мне-
нию, новый проект столичной мэ-
рии не является решением пробле-
мы отходов в Москве. Господин Лу-
ценко отмечает, что необходимо 
снижать само образование мусора, 
«как можно скорее» внедрять отла-
женную систему раздельного сбора, 
а также отдавать приоритет новей-
шим технологиям, благодаря кото-
рым «можно переработать практи-
чески все бытовые отходы».

Анна Васильева,  
Алексей Шаповалов,  
Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина;  
Анна Землячка, Архангельск

Брикеты не пахнут
Правительство Архангельской области согласно принять 
у себя московские отходы и инвестиции

Национальный суд Испании пол-
ностью оправдал 17 подсудимых 
по одному из самых скандальных 
дел о «русской мафии», якобы от-
мывавшей на Пиренеях много-
миллионные суммы, приобретая 
недвижимость. По мнению пред-
ставителей испанской Фемиды, 
обвинение не доказало, что фигу-
ранты дела, в том числе депутат 
Госдумы Владислав Резник, име-
ли отношение к преступным груп-
пировкам и занимались незакон-
ными финансовыми операциями. 
Теперь все оправданные имеют 
право на компенсацию ущерба, 
нанесенного им необоснованны-
ми обвинениями со стороны ис-
панских властей.

Как рассказал 
”
Ъ“ российский ад-

вокат Владислава Резника Александр 
Гофштейн, как такового оглашения 
оправдательного приговора в испан-
ском суде не было. «Такая процедура 
не предусмотрена, просто наших кол-
лег — испанских адвокатов — при-
гласили в суд, где и им и выдали текст 
документа»,— пояснил господин Го-
фштейн. По его словам, после полу-
чения информации он сразу связал-
ся со своим клиентом, сообщив ему 
об исходе судебного разбирательст-
ва. «Конечно, он был очень обрадо-
ван, все-таки мы почти полгода нахо-
дились в полной неизвестности»,— 
подчеркнул адвокат, особо отметив, 
что он и его клиент «изначально зна-
ли, что все обвинение — фальшив-
ка», но почти «десять лет ушло на ра-
зоблачение этой клюквы». По его сло-
вам, как его подзащитный, так и дру-
гие оправданные «мафиози» рады са-
мому событию, однако не исключают 
возможности подачи исков к испан-
скому правосудию. «Еще рано об этом 
говорить, но, естественно, обязатель-
но будет обсуждаться вопрос о пода-
че исков»,— пояснил Александр Го-
фштейн. Он также отметил, что пока 
сложно говорить о возможных сум-
мах компенсации, хотя такая пра-
ктика в Испании распространена,— 
«необходимо говорить о каждом кон-
кретном случае, так как кто-то провел 
в тюрьме долгие месяцы». 

По мнению испанского суда, об-
винение не доказало, что подсуди-
мые являлись участниками какой-ли-
бо преступной группировки, хотя ра-
нее фигурантов расследования Генна-
дия Петрова и Александра Малыше-
ва полиция называла лидерами там-
бовской и малышевской ОПГ. Яко-

бы в период с 1996 по 2008 год авто-
ритетные коммерсанты из Санкт-Пе-
тербурга переводили свои активы в 
Испанию, чтобы отмыть криминаль-
ные деньги. Среди подсудимых Пет-
рова и Малышева не оказалось — они 
уехали из Испании, а дело в их отно-
шении было выделено в отдельное 
производство.

Напомним, что основанием для на-
чала громкого расследования стала 
широко разрекламированная спецо-
перация испанских спецслужб про-
тив так называемой русской мафии 
под названием «Тройка», которая бы-
ла проведена почти 11 лет назад. Само 
расследование инициировал извест-
ный испанский судья Бальтасар Гар-
сон, с подачи которого начались слеж-
ка за подозреваемыми, прослушива-
ние их телефонов и другие «оператив-
ные действия». Расследование уго-
ловного дела шло очень долго. Лишь 
в 2015 году прокуратура наконец со-
ставила обвинительное заключение, 
которое заняло 460 страниц. Как счи-
тала прокуратура, выходцы из России 
отмывали в Испании крупные сум-
мы денег, полученные преступным 
путем, приобретая на них в Аликан-
те, Малаге, Мадриде и на Мальорке 
дорогостоящую недвижимость. В об-
щей сложности, по данным следст-
вия, на счета фирм Inmobiliaria Calvia 
2001 SL, Inmobiliaria Balear 2001 SL, 
Drever Limited и Centros Comerciales 
Antei SL, которые следствие считает 
подконтрольными Геннадию Петро-
ву, под покупку домов и вилл были пе-
реведены €50 млн.

В ходе судебного процесса всех об-
виняемых испанские прокуроры по-
требовали приговорить хотя и к не-
большим, но реальным тюремным 
срокам — от года и семи месяцев до 
5,5 года, но зато с огромными штра-
фами — до €100 млн. Интересно, что 
одними из фигурантов дела являлись 
депутат российской Госдумы Влади-
слав Резник и его супруга Диана Гин-
дин. Их подозревали в том, что они 
отмыли деньги, купив дом на испан-
ском курорте. Сам парламентарий 
свою вину категорически отрицал, а 
потом добровольно прибыл в испан-
ский суд для дачи показаний. Госпо-
дина Резника прокуратура хотела по-
садить на 5,5 года. Теперь ему должны 
вернуть арестованный в ходе следст-
вия дом и, очевидно, выплатить ком-
пенсацию за необоснованное уголов-
ное преследование.

Сергей Сергеев

Испания не признала 
русскую мафию
Оправданы депутат Госдумы 
и его предполагаемые подельники, 
обвиняемые в отмывании

Первый зампред комитета Гос-
думы по жилищной политике и 
ЖКХ Александр Сидякин может 
возглавить аппарат врио главы 
Башкирии Радия Хабирова. Го-
сподин Сидякин имеет опыт ра-
боты в республике. В 2005 году 
он возглавлял башкирское отде-
ление Российской партии пен-
сионеров, а год спустя — «Спра-
ведливой России». В это время 
Александр Сидякин критиковал 
президента Башкирии Мурта-
зу Рахимова. В администрации 
врио главы региона от коммен-
тариев отказались. 

О том, что депутат Госдумы, пер-
вый зампред комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Алек-
сандр Сидякин может сложить свой 
мандат, сообщил ТАСС со ссылкой на 
источник во фракции «Единой Рос-
сии». По данным агентства, господи-
ну Сидякину предложено возглавить 
администрацию главы Башкирии. В 
конце прошлой недели врио главы 
республики был назначен глава ад-
министрации подмосковного Крас-
ногорска Радий Хабиров. Последний 
в 2003–2008 годах руководил адми-
нистрацией президента Башкирии, 
которым тогда был Муртаза Рахимов. 

Господин Сидякин имеет опыт 
политической работы в Башкирии. 
В 2005 году он возглавил региональ-
ное отделение Российской партии 
пенсионеров, а год спустя — новой 
партии «Справедливая Россия». За-
нимая этот пост, он критиковал влас-
ти региона, в том числе за сбор ком-
промата на Радия Хабирова: тот был 
уволен с поста главы администра-
ции Муртазы Рахимова в июле 2008 
года и перешел на работу в админис-
трацию президента (АП). Александр 
Сидякин прямо обвинял Муртазу Ра-

химова в давлении на партийное от-
деление, когда ставился вопрос о пе-
реизбрании руководства, а альтер-
нативная конференция требовала 
отстранить его от работы.

В Госдуму Александр Сидякин из-
брался в 2011 году. К тому времени 
он покинул Башкирию и прошел 
в депутаты уже по списку «Единой 
России» в Татарстане. Начав рабо-
ту в нижней палате парламента, го-
сподин Сидякин стал соавтором ре-
зонансных инициатив, в частности, 
законопроекта, усиливающего от-
ветственность за нарушения в ходе 
митингов, законопроекта, вводяще-
го понятие некоммерческих органи-
заций—иностранных агентов. Одна-
ко когда в администрации президен-
та начали подготовку к думской кам-
пании 2016 года, руководство вну-
триполитического блока АП не га-
рантировало ему попадания на про-
ходное место в список «Единой Рос-
сии». По словам собеседников 

”
Ъ“, 

тогда вступился за избранного от ре-
спублики депутата глава Татарстана 
Рустам Минниханов: в итоге Сидя-
кин принял участие в праймериз (за-
нял второе место, уступив вице-пре-
мьеру Татарстана Марату Ахметову). 
До сих пор в «Единой России» Алек-
сандр Сидякин курирует партийный 
проект «Школа грамотного потреби-
теля» — в случае принятия соответ-
ствующего кадрового решения, по 
сведениям 

”
Ъ“, может быть назна-

чен новый его координатор.
В администрации Радия Хабиро-

ва от комментариев по поводу пред-
стоящего назначения отказались. 
Сам депутат информацию о своем 
возвращении в республику также не 
комментирует.

Булат Баширов, Уфа;  
Иван Синергиев

Александра Сидякина 
подтягивают 
в Башкирию
Руководителем администрации  
врио главы республики может стать 
депутат Госдумы 

Басманный суд Москвы санкци-
онировал арест до 16 декабря 
 вице-премьера Крыма Виталия 
Нахлупина, а также бывших и. о. 
заместителя министра тран-
спорта Валентина Дукорского 
и первого заместителя главы ко-
митета по конкурентной поли-
тике Крыма Ярослава Сливки. 
Все они обвиняются в получе-
нии особо крупных взяток. Вита-
лий Нахлупин пытался убедить 
суд, что не скроется, поскольку 
объявлен Украиной в междуна-
родный розыск, но своего не до-
бился.

Виталий Нахлупин, курирую-
щий в крымском правительстве 
дорожное строительство, был за-
держан в Москве 17 октября. В этот 
же день были проведены обыски 
в комитете конкурентной полити-
ки и дорожного хозяйства Крыма, 
службе капитального строительст-
ва, а также компаниях «Крымгазсе-
ти» и «Крымэнерго». А уже день спу-
стя Следственный комитет России 
(СКР) обратился с ходатайствами об 
аресте высокопоставленного чинов-
ника и его подельников в Басман-
ный суд Москвы.

Заседание, на котором рассма-
тривалось ходатайство о заключе-
нии под стражу Виталия Нахлупи-
на, началось с того, что адвокат под-
следственного Валерий Попов по-
просил суд отложить процесс на 72 
часа, чтобы он мог представить ме-
дицинские документы о состоянии 
здоровья задержанного, а также све-
дения о наградах чиновника. Су-
дья Юлия Сафина ходатайство к де-
лу приобщила, пообещав ответить 
на него после ознакомления с до-
водами сторон. Не стала председа-
тельствующая возражать и против 
просьбы следствия о приобщении 

материалов оперативно-разыск-
ной деятельности в отношении за-
держанного. 

После этого представитель СКР, 
мотивируя свое ходатайство об аре-
сте задержанного, сообщил суду, 
что 18 октября Виталию Нахлупину 
было предъявлено обвинение в «си-
стематическом получении взяток в 
особо крупном размере» (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). Речь идет о пяти миллионах 
рублей. Следователь отметил, что 
это преступление относится к кате-
гории особо тяжких, а заключение 
чиновника под стражу необходи-
мо, потому что СКР предстоит про-
вести большое количество следст-
венных действий с участием как об-
виняемого, так и свидетелей по де-

лу. Кроме того, отметил представи-
тель СКР, Виталий Нахлупин зани-
мает высокую должность, поэтому 
может оказать давление на свиде-
телей, многие из которых являются 
его подчиненными. Наконец, отме-
тил следователь, часть денег, пере-
данных чиновникам в виде взяток, 
пока обнаружить не удалось, поэто-
му эти средства могут быть исполь-
зованы обвиняемым для того, что-
бы скрыться за границей.

В свою очередь, адвокат Валерий 
Попов попросил суд приобщить вы-
писку из медицинской карты свое-
го подзащитного, а также докумен-
ты о его грамотах и наградах. После 
этого защитник заявил, что в пред-
ставленных следствием докумен-
тах прямых доказательств причаст-
ности Виталия Нахлупина к полу-
чению взяток нет. Кроме того, отме-
тил защитник, у подследственного 
неважное состояние здоровья, а на 

иждивении находятся пятеро несо-
вершеннолетних детей (всего, как 
говорилось в суде, их у чиновника 
шестеро). Господин Попов предло-
жил суду отпустить чиновника под 
залог в размере 8 млн руб. или по-
местить его под домашний арест в 
квартире его друга в Красногорс-
ке. Заявление от владельца жилья 
о том, что он готов предоставить 
свою квартиру, а также документы, 
подтверждающие право собствен-
ности, адвокат представил суду. В 
завершение защитник еще раз по-
просил отложить заседание.

Прокурор поддержал ходатайст-
во следствия и попросил суд не от-
кладывать процесс, поскольку ме-
дицинские и другие документы ад-
вокат в основном уже представил.

Сам Виталий Нахлупин попро-
сил суд не арестовывать его хотя бы 
в течение двух недель, поскольку 
его годовалому ребенку необходи-
мо медобследование в связи с забо-
леванием ветряной оспой. Чинов-
ник также заверил суд, что не соби-
рается скрываться. «Украина объ-
явила меня в международный ро-
зыск по делу о госизмене,— пояс-
нил он.— Поэтому из России я уе-
хать не могу, меня везде арестуют».

В итоге председательствующая 
Юлия Сафина сочла доводы след-
ствия и прокуратуры более убе-
дительными и санкционировала 
арест Виталия Нахлупина до 16 де-
кабря включительно.

По схожему сценарию прошли 
заседания, на которых рассматри-
вались ходатайства СКР об избра-
нии меры пресечения бывшим вы-
сокопоставленным крымским чи-
новникам Валентину Дукорскому 
и Ярославу Сливке. Они также бы-
ли арестованы на тот же срок.

Алексей Соковнин

Украинский розыск  
не спас вице-премьера Крыма
Виталий Нахлупин отправлен в СИЗО до 16 декабря

Вице-премьер Крыма 
 Виталий Нахлупин  
не смог убедить суд  
его не арестовывать     
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Э Т О Т  М Е Т О Д  З А Р Е К О М Е Н Д О В А Л  С Е Б Я  А Б С О Л Ю Т Н О  У С Т О Й Ч И В Ы М »

Глава столичного департамента ЖКХ 
Гасан Гасангаджиев прокомменти-
ровал для ”Ъ“ представленный вче-
ра в Архангельске проект правитель-
ства Москвы, согласно которому 
часть московского мусора будет со-
бираться в новом экокластере в Лю-
берцах, сортироваться, упаковывать-
ся в пленку, а затем вывозиться РЖД 
в экотехнопарк «Шиес» в Архангель-
ской области.

— Планируется ли свозить в экокла-
стер, который будет построен на тер-
ритории Люберецких очистных соору-
жений, весь столичный мусор?
— Нет, туда будет свозиться не весь мусор. 
В Москве были несколько лет назад заклю-
чены с операторами госконтракты на вывоз 
и утилизацию отходов. Сейчас прорабаты-
ваются новые технологии с использовани-
ем лучших мировых практик, для того чтобы 
ввести принципиально иной уровень пере-
работки отходов. Это одновременно разви-
тие раздельного сбора, переработка твердых 
коммунальных отходов с отделением вторич-
ных фракций, которые идут не на захороне-
ние, а на переработку. Просто продолжать 
захоронение того, что может быть полезным 
для промышленности, инвестиций и т. д., 
смысла нет. Поэтому и было принято реше-
ние, что мы должны в принципе поменять 
подходы к переработке отходов и сделать 
 наиболее развитую систему, которая сможет 

минимизировать захоронение и позволить 
использовать больше полезных фракций.
— Правильно ли я понимаю, что в Лю-
берцы будет свозиться только тот му-
сор, который нельзя переработать?
— Несколько иначе. Отходы с мест их сбо-
ра будут доставляться на производственную 
площадку в Люберцах. Далее, пройдя полную 
сортировку, на захоронение будет отправ-
ляться только то, что сегодня не представля-
ет прежде всего никакого коммерческого ин-
тереса и никакой экологической нагрузки для 
места захоронения.
— А что в итоге будет отправляться 
в Архангельскую область?

— Вы же представляете, что вы у себя нака-
пливаете в мусорном ведре и что вы выбра-
сываете в мусоропровод? Если мы оттуда 
отделим все, что вы использовали для приго-
товления пищи, а также всевозможные плен-
ки, пакеты, бумагу, то оставшаяся масса не 
представляет никакой ценности для перера-
ботки. Это то, что создает абсолютно ней-
тральную среду, экологически неопасную.
— Отвечает ли технология брикетиро-
вания критериям наилучшей доступ-
ной технологии и включена ли в она 
справочники?
— Технология брикетирования — это не нов-
шество, которое придумано в этот период. 
Мировые компании, которые заняты пере-
работкой отходов, эту технологию исполь-
зуют более 30 лет. Поэтому мы ее и пре-
зентуем с точки зрения 30-летнего опыта. 
За все эти годы этот метод зарекомендовал 
себя абсолютно устойчивым, без какого-ли-
бо воздействия на окружающую атмосферу. 
Эту технологию мы и применяем, чтобы ми-
нимизировать количество отходов, попада-
ющих под захоронение, и их опасность для 
экологии. Необходимо обезопасить с точ-
ки зрения воздействия на экологию все ме-
ста, где будут размещены соответствующие 
полигоны, и обеспечить длительный процесс 
их эксплуатации.

Беседовала Анна Васильева

полная версия 
kommersant.ru/12450
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В ООН начинаются консуль-
тации по выбору нового 
спецпосланника генсека по 
Сирии. Он придет на смену 
Стаффану де Мистуре, кото-
рый решил уйти в отставку 
в конце ноября. О своем ре-
шении итальянский дипло-
мат рассказал в тот момент, 
когда переговоры о форми-
ровании в Сирии конститу-
ционного комитета, которые 
он курировал, зашли в тупик. 

”Ъ“ узнал, какие кандидату-
ры рассматриваются на ме-
сто спецпосланника.

Стаффан де Мистура объя-
вил об отставке в среду, высту-
пая на открытом заседании 
Совбеза ООН, посвященном об-
суждению политической ситуа-
ции в Сирии. За три недели до 
этого «малая группа» по Сирии 
(США, Египет, Франция, Гер-
мания, Иордания, Саудовская 
Аравия и Великобритания) по-
требовала от спецпосланника 
до конца октября отчитаться 
о проделанной работе по фор-
мированию конституционно-
го комитета, создать который 
было решено на Конгрессе си-
рийского национального ди-
алога в Сочи в январе этого го-
да. Господин де Мистура пообе-
щал, что комитет начнет рабо-
ту в ноябре, и сразу после это-
го сообщил присутствующим, 
что планирует уйти в отстав-
ку по семейным обстоятельст-
вам. «Этот последний месяц бу-
дет критически важным для со-
здания конституционного ко-
митета и воплощения в жизнь 
сочинской декларации»,— ска-
зал спецпосланник.

Стаффану де Мистуре пред-
стоит нелегкий месяц. Сирий-
ские власти отказались согла-
совать кандидатов в конститу-
ционный комитет от «граждан-
ского общества». Кроме того, 
как сообщил вчера на пресс-
конференции в Эр-Рияде Наср 
аль-Харири, глава сирийского 
комитета по переговорам, объ-
единяющего политическую оп-
позицию, «сирийский режим 
выдвинул пять условий». По 
его словам, Дамаск хочет, что-
бы в конституционном коми-
тете у него было большинство, 
намеревается возглавить его 
и иметь право вето на все ре-
шения. Также сирийские влас-
ти против разработки новой 
конституции, а согласны лишь 
на отдельные поправки. Кроме 
того, Дамаск, как утверждает 
господин аль-Харири, не хочет, 
чтобы ООН играла основную 
роль в процессе политическо-
го урегулирования в Сирии.

«Даже если конституцион-
ный комитет будет сформи-
рован, он завязнет в противо-
речиях. Возможно, де Мисту-
ра решил уйти сейчас, добив-
шись максимально возможно-
го»,— сказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с работой миссии спец-
представителя генсека ООН по 
Сирии.

Стаффан де Мистура был 
назначен на свой пост 9 ию-
ля 2014 года. Итальянско-
му дипломату удавалось на-
ходить общий язык со все-
ми сторонами конфликта, 
а главное, с основными по-
средниками — как с западны-
ми странами во главе с США, 

так и с «астанинской тройкой» 
(Россия, Турция и Иран). Впро-
чем, как отмечали источники 

”
Ъ“, проблемой господина де 

Мистуры было то, что, пыта-
ясь учесть разные мнения, он 
соглашался со всеми, а потом 
каждая из сторон действова-
ла, исходя из своего понима-
ния происходящих процес-
сов. Неслучайно пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков, комментируя отстав-

ку спецпредставителя, отме-
тил: «Не все, наверное, можно 
назвать эффективным из то-
го, что делалось». В то же вре-
мя представитель МИД России 
Мария Захарова отметила, что 
в Москве ценят господина де 
Мистуру как профессионала, 
к которому прислушивались 
и конфликтующие стороны, 
и международные посредни-
ки. «По-разному оценивали 
его, но это и понятно: невоз-

можно получить одобрение 
сразу всех в таком сложней-
шем вопросе»,— сказала она.

Практически сразу после 
слов Стаффана де Мистуры 
в ООН началось обсуждение 
кандидатуры его преемника. 
Как узнал 

”
Ъ“, сейчас рассма-

триваются несколько канди-
датов. Среди них спецпредста-
витель генсека ООН по Ираку 
Ян Кубиш, специальный ко-
ординатор ООН по ближнево-

сточному мирному процессу 
Николай Младенов и экс-ми-
нистр иностранных дел Ал-
жира Рамтан Ламамра. «Кубиш 
был бы достойным преемни-
ком де Мистуры, но не факт, 
что его кандидатуру одобрят 
наши западные коллеги. Как 
и Младенова. Возможно, по-
явятся еще имена»,— сказал 

”
Ъ“ дипломатический источ-

ник в Москве. Он подчерк-
нул, что новый спецпослан-
ник должен быть авторитет-
ной фигурой, с которой будут 
готовы работать все стороны 
конфликта.

«Для нас главное, чтобы 
преемник де Мистуры был 
нейтрален в своих взглядах 
и был профессионалом»,— 
сказал 

”
Ъ“ один из лидеров си-

рийской вооруженной оппо-
зиции полковник Фатех Ха-
сун. «Неважно, из какой стра-
ны будет новый спецпослан-
ник, дело не в его личности, 
а в том, как с ним будут рабо-
тать занятые сирийским урегу-
лированием государства и как 
они будут помогать ему реали-
зовывать свои задачи»,— пояс-
нил в беседе с 

”
Ъ“ официаль-

ный спикер сирийской оппо-
зиции на переговорах в Астане 
Айман аль-Асими. Он подчерк-
нул, что для прогресса по си-
рийскому досье «очень-очень 
важно взаимопонимание меж-
ду Турцией, США и Россией, 
так как именно эти страны глу-
боко вовлечены в урегулиро-
вание конфликта».

Со своей стороны, посол Си-
рии в РФ Рияд Хаддад заявил 
вчера журналистам, что отстав-

ка Стаффана де Мистуры абсо-
лютно никак не повлияет на 
создание конституционного 
комитета. «Все остальные ме-
ры, принятые раньше, будут 
также действовать независи-
мо от его отставки»,— сказал 
он. Действительно формирова-
ние конституционного коми-
тета уже не отменить при лю-
бом раскладе. Но, как писала 
арабская газета «Аль-Хаят» еще 
в начале октября, когда впер-
вые заговорили о возможной 
отставке господина де Мисту-
ры, она может вернуть ситуа-
цию к временам до январского 
конгресса в Сочи. Тогда перего-
воры о политическом урегули-
ровании в Женеве под эгидой 
ООН застыли на мертвой точке 
из-за разногласий между участ-
никами конфликта, а главное, 
посредниками. Сейчас «ма-
лая группа» по Сирии вновь 
претендует на активизацию 
именно женевского процесса, 
и здесь многое зависит от то-
го, какую позицию займет но-
вый спецпосланник, будет ли 
он прислушиваться в равной 
степени к Москве и Вашингто-
ну. Неслучайно глава МИД РФ 
Сергей Лавров вчера отметил, 
что важно не допустить поли-
тизации поста спецпосланни-
ка ООН по Сирии. Об этом, как 
рассказал «РИА Новости» ген-
директор Российского совета 
по международным делам Анд-
рей Кортунов, министр заявил 
на закрытой сессии 15-го еже-
годного заседания клуба «Вал-
дай» в Сочи.

Марианна Беленькая, 
Елена Черненко

Стаффан де Мистура ушел в тупик
Спецпосланник по Сирии выбрал для своей отставки непростой момент

22 октября в Вене состоится  
мероприятие, от которого во 
многом зависит жизнеспособ-
ность Договора по открытому  
небу (ДОН) — соглашения, по-
зволяющего 34 его странам-

участницам осуществлять 
 наблюдательные полеты над 
территорией друг друга. Спе-
циальной комиссии предсто-
ит согласовать облетные квоты 
на 2019 год, однако заседа-

ние может завершиться прова-
лом: из-за противоречий России 
и Грузии вокруг статуса Абхазии 
и Южной Осетии в 2018 году ни 
одного полета в рамках догово-
ра осуществлено не было. Если 

летная деятельность не будет 
возобновлена, будущее согла-
шения окажется под угрозой.

В понедельник в Вене пройдет 
заседание консультативной комис-
сии Договора по открытому небу. 
По данным 

”
Ъ“, на встрече будут об-

суждаться облетные квоты на 2019 
год. Напомним, договор, подписан-
ный в 1992 году и вступивший в си-
лу в 2002-м, позволяет 34 его членам, 
среди которых — Россия, США, стра-
ны ЕС и постсоветского пространст-
ва, совершать над территорией друг 
друга разведывательные полеты 
с целью контроля над военной дея-
тельностью и укрепления доверия. 
В 2017 году Россия выполнила 52 на-
блюдательных полета по ДОН и при-
няла 36 миссий других стран. Одна-
ко в 2018 году реализация соглаше-
ния, по сути, оказалась заблокиро-
ванной — ни одного полета так и не 
состоялось. Виной всему конфликт 
между Россией и Грузией.

Прошлой осенью при обсужде-
нии квот на 2018 год РФ заявила 
в том числе и полет над Грузией. Од-
нако грузинские власти отказались 
принимать российскую миссию, 
из-за чего вопрос о распределении 
квот повис в воздухе. В Тбилиси воз-
мутились по поводу того, что Россия 
долгое время не разрешала полеты 
в десятикилометровой зоне от гра-
ниц Южной Осетии и Абхазии. Мо-
сква же ссылалась на п. 2 ч. II ст. VI 
ДОН, согласно которому в пригра-
ничной зоне государств, не являю-
щихся участниками договора, поле-
ты запрещены. Разногласия сторон 
связаны с тем, что Москва призна-
ет Южную Осетию и Абхазию неза-
висимыми государствами, а Тбили-
си — нет.

В МИД РФ 
”
Ъ“ заверили, что рос-

сийская сторона действовала в стро-
гом соответствии с договором. 
В МИД же Грузии 

”
Ъ“ сказали, что 

«Россия своими деструктивными 
действиями завела в тупик перегово-
ры о квотах». «Москва попыталась ис-
пользовать чисто техническое согла-
шение с целью легализации оккупа-
ции суверенных территорий Грузии. 
Но Тбилиси не позволил ей это сде-
лать»,— заявили в грузинском внеш-
неполитическом ведомстве. И доба-
вили: другие участники ДОН «пол-
ностью разделяют» позицию Грузии. 
Впрочем, публично на эту пробле-
му ранее указывали лишь США: вве-
денные Россией ограничения на по-
леты близ Южной Осетии и Абхазии 
Госдепартамент ежегодно включал 
в свой обзор допущенных другими 
странами нарушений ДОН.

Между тем, как сообщили 
”

Ъ“ 
в МИД РФ, 23 апреля этого года 
Москва сняла эти ограничения. 
«В апреле Россия сняла запрет на 
полеты в десятикилометровых 
 зонах вдоль границ с Абхазией 
и Южной Осетией в соответствии 
с договоренностями с этими неза-

висимыми государствами, пони-
мая при этом, что постоянный ха-
рактер такого решения будет за-
висеть от добросовестного выпол-
нения Грузией своих обязательств 
по ДОН»,— заявили 

”
Ъ“ на Смолен-

ской площади.
Как следует из последней фра-

зы, Москва теперь рассчитывает на 
то, что и Тбилиси пересмотрит свою 
позицию. «Наблюдательные поле-
ты по договору могут возобновить-
ся в 2019 году в случае принятия со-
ответствующего решения консульта-
тивной комиссии по открытому не-
бу, заседание которой запланирова-
но на 22 октября»,— уточнили в рос-
сийском МИДе.

Однако в МИД Грузии повода для 
уступок не видят. Высокопостав-
ленный собеседник 

”
Ъ“ в ведомст-

ве признал, что представители РФ 
действительно озвучили решение 
о снятии «десятикилометрового ог-
раничения», но добавил: «Россий-

ская сторона включила в свое заяв-
ление такие предварительные ус-
ловия, которые означали и подра-
зумевали попытку использовать 
Договор по открытому небу с целью 
признания независимыми государ-
ствами оккупированных террито-
рий Грузии». «Поэтому ни в 2019 
году, ни когда-либо в будущем Гру-
зия не примет наблюдательные по-
леты Российской Федерации до тех 
пор, пока она не возобновит полное 
и безусловное выполнение Догово-
ра по открытому небу»,— заключил 
собеседник 

”
Ъ“.

Удастся ли в этой ситуации со-
гласовать облетные квоты на 2019 
год, не ясно. Если нет, это станет се-
рьезным ударом по договору, кото-
рый и так находится под угрозой 
из-за конфронтации России и США. 
Как неоднократно писал 

”
Ъ“, Москва 

и Вашингтон обвиняют друг друга 
в нарушении ДОН (см., например, но-
мер от 22 мая). При этом в принятый 
недавно оборонный бюджет США 
вошел внесенный членами Конгрес-

са пункт, согласно которому Пента-
гон должен просчитать, во сколько 
обойдется замещение ДОН активи-
зацией обмена коммерческой спут-
никовой съемкой между 33 участ-
никами соглашения, но без России. 
План должен охватывать период до 
конца 2023 года и учитывать возмож-
ные расходы на обновление амери-
канского авиапарка. То есть, по су-
ти, речь идет о выработке альтерна-
тивы ДОН, замене этого соглашения 
иным механизмом сбора данных, не 
предусматривающим сотрудничест-
ва с Москвой.

Между тем, несмотря на разви-
тие технологий космической раз-
ведки, ДОН до недавнего времени 
большинством его участников при-
знавался в качестве одного из наи-
более эффективных механизмов 
сотрудничества в области контроля 
над вооружениями в евроатлан-
тическом регионе. Такого же мне-
ния придерживаются и в Москве. 

Как недавно сообщал 
”
Ъ“ (см. но-

мер от 26 июля), в ходе переговоров 
16 июля в Хельсинки президент РФ 
 Владимир Путин предложил свое-
му американскому коллеге Дональ-
ду Трампу подтвердить привержен-
ность обеих стран четырем клю-
чевым договорам в области контр-
оля над вооружениями, включая 
ДОН. Положительного ответа не по-
следовало.

В МИД РФ 
”
Ъ“ вчера заявили, что 

российская сторона «считает ДОН 
важным инструментом обеспече-
ния европейской безопасности на-
ряду с Венским документом о ме-
рах укрепления доверия и безопас-
ности 2011 года». «Вместе с тем мы 
уверены в том, что Договор нужен 
России в той же степени, что и на-
шим партнерам»,— добавили в ми-
нистерстве. Однако, судя по всему, 
далеко не все партнеры готовы под 
этим подписаться.

Елена Черненко;  
Георгий Двали,  
Тбилиси

Россия и Грузия столкнулись в открытом небе
Конфликт между Москвой и Тбилиси помешал реализации мер доверия

В США уже идет речь о выработке  
альтернативы ДОН, замене этого 
 соглашения иным механизмом сбора 
данных, не предусматривающим 
 сотрудничества с Москвой

Спецпосланник генсека ООН по Сирии Стаффан де Мистура заявил о своей  
предстоящей отставке по семейным обстоятельствам, когда формирование 
конституционного комитета столкнулось с труднопреодолимыми проблемами  
ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 12,174  млрд руб. В 2018 
году (на 18 октября) собрано 1 240 523 654 руб., помощь 
получили 1665 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даша Плужарова, 12 лет,  
детский церебральный паралич,  
требуется курсовое лечение. 145 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 45 тыс. руб.

Даша родилась преждевременно, в тяжелом со-
стоянии. Месяц ее выхаживали в больнице. В год 
у дочки диагностировали ДЦП. Всю жизнь Даша при-
кована к инвалидной коляске, не сидит, не стоит, не 
говорит. Дочка перенесла несколько операций на 
позвоночнике под общим наркозом. После наркоза 
навыки, приобретенные с таким трудом, пропада-
ли. Два года назад с помощью Русфонда мы начали 
лечение в Институте медтехнологий (ИМТ). Спаси-
бо всем! Даша стала более самостоятельной, лучше 
понимает речь. Лечение нужно продолжать, но без 
помощи нам не справиться. Муж кочегар, а я посто-
янно при Даше. Олеся Болдырева, Читинская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Даша 
окрепла, у нее увеличился объем движений. Девоч-
ка выполняет просьбы, расширился ее кругозор. На-
до снизить тонус мышц, научить Дашу самостоятель-
но сидеть и ползать, активизировать развитие речи».

Ульяна Лареева, 13 лет, расщелина нёба,  
нёбно-глоточная недостаточность, деформация 
челюстей, требуется ортодонтическое лечение. 
158 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 345 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 37 тыс. руб.

Новорожденная дочка с трудом дышала, хрипе-
ла. Врачи диагностировали синдром Пьера Робена, 
который проявляется пороками развития челюстно- 
лицевой области. У Ули выявили расщелину нёба, 
недоразвитие нижней челюсти и языка. Дочка пе-
ренесла несколько операций. Первая оказалась не-
удачной, после второй операции разошлись швы. 
Закрыть расщелину нёба удалось лишь с третьей 
попытки. Сейчас нужно начать ортодонтическое ле-
чение. Челюсти у дочки не смыкаются, жует она с тру-
дом, речь неразборчивая. Я одна воспитываю двоих 
детей, помогите! Наталья Лареева, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
начать ортодонтическое лечение с помощью съем-
ной техники. Нужно расширить зубные ряды, нор-
мализовать прикус и функции жевания».

Даниэль Галашевский, 4 года, врожденный 
гиперинсулинизм, требуется лекарство.  
200 232 руб.
Внимание! Цена лекарства 221 232 руб.  
Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 21 тыс. руб. 

В три месяца у сына случился приступ с задерж-
кой дыхания, ему назначили противосудорожные 
препараты. У Даниэля также оказался низкий уро-
вень сахара, но врачи не придавали этому значения. 
Лечение не помогало, приступы происходили все 
чаще. Только этой осенью сыну поставили правиль-
ный диагноз: врожденный гиперинсулинизм. Под-
желудочная железа Даниэля вырабатывает слиш-
ком много инсулина, который поглощает глюкозу 
в крови, а ее недостаток ведет к тяжелым осложне-
ниям. Даниэлю подобрали препарат прогликем, те-
перь уровень сахара у сына в норме. Но покупать ле-
карство мы не можем, а бесплатно оно не выдается. 
Мария Галашевская, Адыгея
Ведущий научный сотрудник Национального 
медицинского исследовательского центра эндо-
кринологии Мария Меликян (Москва): «Прогли-
кем блокирует повышенную выработку инсулина 
и стабилизирует углеводный обмен. Препарат не за-
регистрирован в РФ, но разрешен к применению».

Женя Евсюков, 13 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 300 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 39 тыс. руб. 

Когда Женя пошел в школу, начал жаловаться на 
усталость, несколько раз падал в обморок прямо на 
уроках. Обследование выявило дефект межпредсерд-
ной перегородки. С тех пор сын на учете у кардиоло-
га, принимает лекарства. Но в последнее время состо-
яние Жени ухудшилось, он ослаб, у него болят ноги. 
Мы обратились к томским кардиохирургам. Они счи-
тают, что сыну срочно нужна щадящая операция по 
закрытию дефекта специальным устройством — ок-
клюдером. Но мы не можем ее оплатить. Пожалуйста, 
помогите спасти сына! Ирина Евсюкова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Жени отмечаются призна-
ки легочной гипертензии. Требуется эндоваскуляр-
ное закрытие дефекта окклюдером. После щадящей 
операции мальчик быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Катя Барышник живет с мамой 
и  бабушкой в Сургуте. У  девочки 
очень редкое и тяжелое генетичес
кое заболевание: врож денный 
 дискератоз. Болезнь разрушает 
костный мозг и иммунную систе
му. Существует только один шанс 
на спасение Кати: трансплантация 
костного мозга. Эту процедуру де
вочке проведут петербургские врачи 
за госсчет, но понадобится огром
ная сумма на поиск и активацию 
 донора в международном ре гистре, 
доставку трансплантата, а  также 
на покупку лекарств, жизненно 
 необходимых после пересадки.

В выходной день, когда нет уро-
ков и занятий в художественной шко-
ле, Катя с мамой приходят в парк за ре-
кой Саймой. Девочка очень любит этот 
парк. Еще бы, ведь там живут белки! 
А у Кати в кармане всегда горсть оре-
хов. Белки уже, кажется, знают, кто 
к ним идет, и выглядывают из-за вет-
вей. Наконец одна, самая храбрая, 
спрыгивает на землю и бежит к Кате. 
Хватает орех с протянутой ладони, от-
прыгивает в сторону. Тут прыгает и вто-
рая. Катя застывает в восторге. Но вот 
орехи заканчиваются, белки разбега-
ются — пора идти домой.

— Мама, мы придем сюда через не-
делю? Белки ведь будут нас ждать.

— Конечно, придем.
— Будем сюда всегда ходить! И через 

год придем, и через два, да?
Мама только крепче сжимает Кати-

ну руку.
Впервые болезнь дала о себе знать, 

когда девочке было два года. У Кати 
случилось воспаление легких. Ана-
лиз крови тогда показал, что количе-
ство тромбоцитов снижено. Девочке 
назначили гормональные препараты, 
но они почти не помогли. Гематолог 
сказал, что ничего серьезного не на-
ходит, посоветовал принимать фоли-
евую кислоту и лекарства, повышаю-
щие свертыва емость крови. О плохом 
тогда никто не думал — ни врачи, ни 
мама. Тем более что Катя чувствовала 
себя нормально.

Но в январе этого года девочка за-
болела отитом. И одновременно на-
чались носовые кровотечения. Тут 

уже анализ крови показал значитель-
ное снижение уровня гемоглобина, 
а тромбоциты упали до минимума! Ка-
тю срочно увезли в окружную клини-
ческую больницу и провели полное об-
следование, сделали пункцию костно-
го мозга и трепанобиопсию. Думали 
про онкологию, но опухолевых кле-
ток не обнаружили. В результате вы-
явили нарушение функции костного 
мозга и поставили предварительный 
диагноз «апластическая анемия». При 
этом заболевании костный мозг пере-
стает производить достаточное количе-
ство всех основных видов клеток кро-
ви — эритроцитов, лейкоцитов и тром-
боцитов. Два месяца Кате внутривенно 
вводили иммуноглобулины, но изме-
нений к лучшему не добились, и в ди-
агнозе, который и так был под вопро-
сом, врачи всерьез засомневались. 
Ольга повезла дочку в московскую 
клинику, где Кате провели генетиче-
ский анализ, который вы явил редкую 
генную мутацию, разрушающую кост-
ный мозг и иммунные клетки. Уточ-
ненный диагноз звучал так: «врожден-
ный дискератоз».

Врачи сразу сказали Ольге, что есть 
только один способ победить болезнь: 
пересадить Кате донорский костный 
мозг. Провести трансплантацию выз-
вались специалисты петербургского 
НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горба-
чевой. Наиболее подходящими доно-
рами считаются родные братья-сестры, 

но Катя в семье одна. В России донора 
найти не удалось, но несколько потен-
циальных доноров нашлось в междуна-
родном регистре.

Трансплантацию оплатит государ-
ство. Но поиск и активация донора 
за границей, доставка транспланта-
та в клинику стоят огромных денег — 
немыслимых для мамы, работающей 
кладовщиком, и бабушки-пенсионер-
ки. А после пересадки, когда и без то-
го ослаб ленный иммунитет девоч-
ки окажется на нуле, ей понадобят-
ся мощные противоинфекционные 
и иммунные препараты.  Стоят они то-
же очень дорого.

— Мама, мы же придем сюда через 
год?

— Конечно, придем!
Болезнь уже вовсю проявилась. У Ка-

ти шелушится кожа, кровоточат десны, 
болят зубы, зарос слезный канал, увели-
чены печень и селезенка. Девочка стала 
слабой, быстро устает, но о том, что она 
очень тяжело больна, пока не знает.

Конечно, они с мамой должны прий-
ти покормить белок через год, через 
два, да через сколько угодно. Для этого 
Кате необходимо только одно: выжить. 
А это зависит во многом от нас с вами.

Артем Костюковский,  
Ханты-Мансийский АО

Катю ждут белки в парке
Шестилетнюю девочку спасет пересадка костного мозга и лекарства

Из свежей почты

Донор за МКАДом
Власти Подмосковья помогут развивать Национальный регистр

РУСФОНД.РЕГИСТР
В Общественной палате Москов
ской области прошел круглый стол 
«Медицина в благотворительной 
сфере». Руководители фондов рас
сказали подмосковным чиновникам 
о своих планах и обсудили возмож
ное партнерство. Русфонд догово
рился о продвижении донорства 
костного мозга среди подмосков
ных студентов. 

Договариваться сложно. Особенно 
когда у каждого выступающего по де-
сять минут. Стоило только директору 
Фонда борьбы с лейкемией Анастасии 
Кафлановой сказать, что они помога-
ют Коломенской центральной район-
ной больнице создавать онкогематоло-
гическое отделение на 20 коек, как ее 
перебил главный педиатр 9-й москов-
ской Детской городской клинической 
больницы имени Г.Н. Сперанского 
Андрей Продеус:

— Мне режет слух, когда вы говорите, 
что этим занимаетесь. Вы же не врачи.

— Ну Андрей Петрович! — хором 
вступили областные чиновницы — 
зам министра здравоохранения Ири-
на Солдатова, уполномоченная по 
правам ребенка Ксения Мишонова 
и министр по социальным коммуни-

кациям Ирина Плещева.— Мы же со-
брались выработать общие подходы. 

Общие подходы необходимы в раз-
ных сферах, например в обеспечении 
редкими лекарствами. Об этом загово-
рила Ирина Бакрадзе, управляющий ди-
ректор фонда «Подсолнух», помогающе-
го людям с нарушениями иммунитета. 
По ее словам, с начала года 23 пациен-
та обратились в фонд за помощью в по-
купке препаратов. Врачи не выписыва-
ют им бесплатные рецепты, поскольку 
лекарств нет в аптеке. «Мы не можем со-
здать запас редких препаратов. Это ад-
министративная задача. Людям разре-
шили обращаться в любое учреждение, 
но не все в состоянии помочь»,— объ-
яснила Солдатова. На это Бакрадзе пред-
ложила областным пациентам исполь-
зовать возможности Москвы. «А вот это 
нет,— отрезала замминистра.— Готовь-
те предложения, будем работать».

Зато удалось достичь согласия по 
поводу подмосковных планов Нацио-
нального регистра доноров костного 
мозга имени Васи Перевощикова (На-
ционального РДКМ). «Недавно у нас 
про шла первая крупная акция по при-
влечению к донорству студентов Второ-
го меда. Хотим перенести опыт в Мос-
ковскую область. Мы готовы приезжать, 
читать лекции. Студенты — благодар-

ная аудитория»,— сказала координатор 
акций РДКМ в Москве Людмила Гера-
нина. Ирина Плещева поддержала эту 
идею и предложила выбрать несколь-
ко пилотных площадок, где много мо-
лодежи. Андрей Продеус рассказал, 
что у него был случай, когда пациенту 
уже объявили, что донор найден, а тот 
вдруг отказался. «Это серьезная пробле-
ма всех регистров»,— подчеркнул врач. 
«По этому мы и читаем лекции. Доноры, 
которые пришли типироваться просто 
за компанию, не самые надежные»,— 
 добавила Геранина. 

Анастасия Кафланова привела циф-
ры: по ее словам, два года назад отказов, 
не связанных с состоянием здоровья, 
было 20–30%. А сейчас процентов десять. 
И все это благодаря информированно-
сти. Отказы потенциальных доноров — 
не только наша проблема. Например, 
американский Be The Match, объединя-
ющий около 9 млн доноров, просит всех 
зашедших на сайт: если вы потенци-
альный донор, проверьте информацию 
о себе и подтвердите, что ваше решение 
по-прежнему в силе. В России создание 
подобной системы тоже планируется, 
а пока доноры могут актуализировать 
свои данные, написав в регистр.

Алексей Каменский,  
корреспондент Русфонда
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Катя надеется  приходить 
к белкам каждый год.  
Для этого девочке необходи
мо  только одно: выжить
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЗАИКИ

Почта за неделю 12.10.18–18.10.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 95 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А Т И  Б А Р Ы Ш Н И К  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  3 3 9  4 6 8  Р У Б .

Исполняющая обязанности заведующей отделением НИИ детской онкологии, гемато-
логии и трансплантологии имени Р.М. Горбачевой Татьяна Быкова (Санкт-Петербург): 
«У Кати Барышник выявлен врожденный дискератоз — редкое генетическое заболевание, которое вы-
зывает поражение кожи и слизистых, недостаточность функций костного мозга, провоцирует рост опу-
холей и иммунодефицит. Единственный способ спасти ребенка — провести трансплантацию костного 
мозга. Потенциальные доноры есть в международном регистре. После пересадки девочке понадобится 
мощная сопроводительная терапия дорогими препаратами, которые не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств, поиска и активации донора 2 300 348 руб. Юридические лица благотвори-
тельного сервиса Альфа-Банка, ООО «КЭФ» и ООО НПП «Лазерные системы» внесли по 100 тыс. 
руб. Жертвователи, пожелавшие остаться неназванными, внесли 200 тыс. руб. 425 880 руб. пере-
числено из неиспользованных средств, собранных для другого ребенка. Телезрители ГТРК «Югория» 
соберут 35 тыс. руб. Не хватает 1 339 468 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Катю Барышник, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Катиной мамы — Ольги Николаевны Барышник. Все необходимые реквизи-
ты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав по-
жертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

12 октября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Поморье» мы  рассказали 
историю  четырехлетней 
Ксюши Митеневой из Ар
хангельской области («Де
вочка с бабочкой», Свет
лана Иванова). У Ксюши 
в результате обширного 
ожога образовались грубые 

рубцы на шее и груди. Они стягивают кожу, при
чиняют девочке физическое неудобство. Ксюше 
готовы помочь ярославские хирурги —  провести 
сложную эспандерную кожную пластику, кото
рая позволит избавить девочку от рубцов. Рады 
сообщить: вся сумма (824 600 руб.) собрана. Ро
дители Ксюши благодарят всех за помощь. При
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 12 октября 51 345 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Поморье», 

«Дальневосточная», «Тула», «Пермь», «Вятка», а также 
165 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 19 детям на 20 936 293 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ксюшу Митеневу 
прооперируют 
в Ярославле в декабре
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Барьерная 
среда
Родителям сложно добывать 
инвалидность для своих детей

НКО добились от государства упрощения проце
дуры получения инвалидности для детей, однако 
это не сильно упростило жизнь их родителям.

У Гульназ двое детей с муковисцидозом. Это неиз-
лечимое генетическое заболевание. Чтобы получать 
пенсию по детской инвалидности и как-то жить, 
Гульназ нужно дважды в год ходить с детьми на ме-
дико-социальную экспертизу (МСЭ). У нас в стране 
и взрослым, и детям с неизлечимыми заболевания-
ми приходится каждый год доказывать чиновникам 
МСЭ, что они уже не смогут выздороветь. НКО давно 
добивались, чтобы процедура установления инва-
лидности и переосвидетельствования была упроще-
на. В декабре 2017 года они рассказали об этом пре-
зиденту, а в марте правительство приняло постанов-
ление об упрощении процедуры для детей. Детям 
с прогрессирующими генетическими заболевания-
ми теперь не нужно продлевать инвалидность каж-
дый год, достаточно получить ее один раз до 18 лет. 
Муковисцидоз входит в этот список. Но у чиновни-
ков в Татарстане свои правила. На жалобу Гульназ 
в главном республиканском бюро МСЭ ответили, 
что муковисцидоз бывает разных форм, и раз у ее до-
чери «легкая» форма, то инвалидности ей достаточ-
но на год. А потом все заново. «Очень тяжело два раза 
в год все это проходить с двумя детьми,— написала 
Гульназ в Общественную палату (ОП) России.— По-
могите, пожалуйста. Я уже не знаю, куда обращаться. 
Может, в прокуратуру? Нарушают ведь закон».

Таких обращений в ОП РФ сотни. Некоммерче-
ская организация «НИЦ 

”
Особое мнение“» изучи-

ла 822 обращения, касающихся установления инва-
лидности. Более 40% жалоб поступило от родителей 
детей-инвалидов, притом что доля детей в общем ко-
личестве инвалидов в РФ не так уж велика — 5,4%. 
Около 30% родительских жалоб — как раз об отказах 
установить инвалидность.

Такое ощущение, будто в России двоевластие: 
правительство принимает прогрессивные норма-
тивные акты, а чиновники на местах делают все, что-
бы эти законы не работали.

Из Москвы за прошедшую неделю в ОП РФ посту-
пило восемь родительских жалоб, в которых речь идет 
либо об отказе в установлении инвалидности на дли-
тельный срок, либо об отказе в инвалидности в прин-
ципе. У шестилетнего Артемия ювенильный хрониче-
ский полиартрит, но в районном бюро МСЭ Москвы 
ему отказали в инвалидности, а значит, в бесплатном 
лекарстве. Мать нашла деньги и купила сыну препа-
рат. И чиновники МСЭ сказали ей, что инвалидность 
не дадут, потому что «сын в хорошем состоянии». Дру-
гими словами, хочешь получить инвалидность — не 
вытягивай ребенка: пусть он умирает, зато чиновни-
ки поверят. Арине год, у нее Spina bifida, инвалид-
ность дали на год. Может быть, чиновники считают, 
что ребенок с таким диагнозом сможет бегать и пры-
гать? Шестилетний Богдан с тяжелой формой аутиз-
ма и органическим поражением головного мозга не 
разговаривает, ходит только в памперсах, ему нужен 
постоянный присмотр. Сейчас мать готовит Богдана 
к очередному походу в МСЭ — в надежде, что там пра-
вительственное постановление уже читали.

Эксперты «Особого мнения» в октябре закончи-
ли исследование причин, из-за которых родителям 
сложно добывать для своих детей инвалидность. Око-
ло половины педиатрических бюро МСЭ России, не-
смотря на предварительную запись, не избавились 
от очередей: 34% родителей рассказали, что им при-
шлось ждать приема от 30 до 60 минут. Чаще всего 
в числе неудобств родители называли усталость ре-
бенка, отсутствие парковок для инвалидов, а также 
игровых комнат для детей и… кулеров с водой. В не-
которых регионах (например, в Вологде) граждане 
с детьми добирались до МСЭ от трех до шести часов.

Многие родители уверены: МСЭ — это настоль-
ко высокий барьер, что его не взять без дополнитель-
ных тренировок. Каждый год они тщательно готовят-
ся к очередному «забегу». Без заключения МСЭ чело-
век с инвалидностью — не человек. Он изолирован, 
подавлен, болен и быстро умирает. Неужто это и есть 
главная цель выстраивания вот таких барьеров?

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Ольга  
Алленова,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ „Ъ“
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22658,16 (−182,96)
РТС 1140,17 (−22,62)
FTSE 100 7026,99 (−27,61)

DAX 30* 11589,21 (−125,82)
DJIA* 25357,43 (−349,25)
NASDAQ Composite* 7460,762 (−181,941)

*На 21:09    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.10.18
Австралийский доллар 46,8479
Английский фунт 86,1310
Белорусский рубль** 31,1709
Датская крона* 10,1413

Доллар США 65,7238
Евро 75,5692
Индийская рупия*** 89,3108
Казахский тенге*** 18,0297

Канадский доллар 50,4056
Китайский юань* 94,6892
Норвежская крона* 80,0007
СДР 91,6735

Сингапурский доллар 47,6674
Новая турецкая лира 11,8695
Украинская гривна* 23,4477
Шведская крона* 73,2707

Швейцарский франк 66,1471
Японская иена*** 58,3822
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Торжественно клянусь честно 
и добросовестно исполнять свои 
обязанности, осуществлять право-
судие, подчиняясь только закону, 
быть беспристрастным и справед-
ливым, как велят мне долг судьи 
и моя совесть» — так с 1992 года зву-
чат слова присяги судьи, впервые 
вступающего в должность. Но судьи 
с тех пор поменялись.

Недавно опубликованное иссле-
дование Института проблем пра-
воприменения при Европейском 
университете в Санкт-Петербурге 
«Источники пополнения судейско-
го корпуса РФ и роль аппарата су-
дов» за 2014–2015 годы показало, 
что теперь в кандидатах в судьи це-
нится вовсе не беспристрастность 
и независимость, о которых гово-
рится в присяге, а исполнитель-
ность и дисциплинированность. 
Важными для получения судейской 

мантии оказались и общебюрокра-
тические профессиональные цен-
ности, а также поддержка со сторо-
ны председателя суда. Изучив 959 
заключений о рассмотрении кан-
дидатов, ученые пришли к выво-
ду, что люди, о назначении которых 
на должность ходатайствовал пред-
седатель суда, получают рекоменда-
ции в рекордных 96% случаев.

Профессиональный опыт су-
дей за 20 лет также претерпел из-
менения: если в 1997 году аппа-
ратные работники составляли все-
го 11,4% от получивших должность, 
то в 2015-м их количество достигло 
69,1%. Одновременно снизилось 
число назначенцев из госсектора 
с 56,9% до 23%, хотя работники про-
куратуры и полиции до сих пор счи-
таются не самыми плохими канди-
датами: «Работа в административ-
ных органах или служба в полиции 
рассматриваются как подобающий 
опыт. Кандидат обретает навыки 
работы в бюрократической систе-
ме, дисциплину и умение работать 
в иерархизированных структурах».

Предсказуемо хуже всего при-
шлось негосударственному секто-
ру, куда входит адвокатура (сниже-
ние с 28,2% до 7,9%). Адвокатский 
опыт, говорится в исследовании, 
«рассматривается как противопо-
казание к получению рекоменда-
ции». Исследователи цитируют ин-
тервью судей о том, что адвокаты 
в ходе своей деятельности «обраста-
ют нежелательными связями» и мо-
гут быть уязвимы к внешнему дав-
лению.

Сложно не согласиться с выво-
дом, что в сухом остатке происхо-
дит закрытие судейской профес-
сии от групп, отличных от аппара-
та суда. Ученые видят выход в том, 
чтобы привлекать кандидатов в су-
дьи с широким профессиональным 
опытом, а для повышения их неза-
висимости ограничить роль предсе-
дателя суда в процессе отбора и на-
значения подчиненных. Тем более 
что уже назначенные судьи могут 
быть уязвимы не столько к давле-
нию внешнему, сколько к внутри-
корпоративному. Судебное сообще-
ство стало вещью в себе.
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Санкционные риски ушли с биржи
Листинг компаний из списка SDN может быть ограничен

Вслед за госбанками, ограничить рабо-
ту с санкционными компаниями мо-
жет Московская биржа — по данным 
ЦБ, в рамках управления рисками она 
приостановила листинг для таких эми-
тентов. Эксперты полагают, что компа-
нии, попавшие в самый жесткий SDN-
список, смогут привлекать финансиро-
вание при помощи альтернативных ме-
ханизмов: на специальной инфраструк-
туре, создаваемой государством, или 
используя непубличные форматы.

Московская биржа приостановила ли-
стинг для российских эмитентов, попав-
ших под наиболее жесткие санкции со сторо-
ны американского Минфина, заявил в кулу-
арах форума Finopolis 2018 первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. По его словам, такое ре-
шение принято в рамках управления риска-
ми. Речь идет о компаниях-эмитентах, попав-
ших в SDN-список (Specially Designated Na-
tionals List, список граждан особых категорий 
и запрещенных лиц). Старший юрист Herbert 
Smith Freehills Денис Морозов называет SDN-
статус «заражающим». Управляющий партнер 
Borenius Андрей Гусев поясняет, что «у США 
есть право ввести ограничения против неа-
мериканских лиц, оказывающих существен-

ное содействие лицам из SDN». По его словам, 
в данном случае площадка помогает при-
влечь лицам из черного списка финансиро-
вание, что может создать определенные ри-
ски для самой биржи попасть в SDN.

На бирже информацию о полном отка-
зе от листинга ценных бумаг санкционных 
эмитентов не подтвердили, но и не опровер-
гли. По словам ее предправления Александ-
ра Афанасьева, у площадки нет обязательст-
ва принимать все бумаги в листинг. При этом 
есть необходимость уменьшать риски и учи-
тывать интересы всех участников биржи — 
эмитентов и инвесторов. «Если будут обраще-
ния эмитентов, мы обязательно будем оцени-
вать реалистичность размещения у нас в ка-
ждом случае и возможные альтернативы для 
компании по привлечению финансирова-
ния»,— пояснил господин Афанасьев.

Ограничений для уже обращающихся 
выпусков бумаг не предусмотрено. «На дан-
ный момент обращение на нашей площадке 
акций компаний, попавших в SDN-список, 
представляет небольшой риск»,— пояснил 
господин Афанасьев. По словам Дениса Мо-
розова, риски в случае обращения ценных бу-
маг санкционных компаний ниже, посколь-
ку фактическое финансирование такого юр-

лица произошло раньше — в момент первич-
ного размещения, то есть прямого содейст-
вия обогащению эмитента не происходит.

Проблемы подсанкционных компаний 
даже на российском рынке уже в той или 
иной форме признавали чиновники и руко-
водители банков. В начале марта министр 
финансов Антон Силуанов заявил, что Сбер-
банк и ВТБ окажутся под угрозой американ-
ских санкций, если не передадут кредиты 
предприятий ОПК на баланс Промсвязьбан-
ка. В апреле глава Сбербанка Герман Греф от-
мечал, что банк анализирует ситуацию, сло-
жившуюся в связи с попаданием в санкцион-
ный список «Русала». «По результатам оцен-
ки будем выходить на какие-то осмысленные 
решения, сейчас пока физически никаких 
действий предпринять невозможно, тем бо-
лее по таким крупным клиентам»,— пояснял 
он. Глава ВТБ Андрей Костин в конце мая пря-
мо заявил в интервью CNBC, что банк прекра-
тил кредитовать связанные с Олегом Дерипа-
ской компании, после того как они попали 
под санкции США (см 

”
Ъ-Online“ от 23 мая). 

Но, заверил господин Швецов, у компа-
ний сохраняется возможность привлече-
ния финансирования — например, листинг 
на альтернативной площадке, «которая не за-

вязана на внешние операции». О такой воз-
можности уде говорил и замминистра финан-
сов Алексей Моисеев (см. 

”
Ъ“ от 23 августа). 

Главный аналитик Промсвязьбанка Игорь 
Нуждин отмечает, что правительство стара-
ется выстроить инфраструктуру для привле-
чения средств компаниями, попавшими под 
санкции. «С учетом постоянного расширения 
SDN-листа и попадания в него крупных и зна-
чимых компаний растет вес и значимость та-
кой инфраструктуры»,— резюмирует он.

Есть и другие способы привлечь финан-
сирование на рынке, например, через клуб-
ные размещения, закрытые подписки, с по-
мощью посредников и использование SPV, 
указывает гендиректор «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев. «Спрос 
на подобное посредничество в будущем мо-
жет быть высоким, поскольку это выгодно. 
Риск фактически на эмитенте, а разницу мож-
но покрыть за счет различных источников, 
в том числе государственных субсидий»,— 
подтверждает начальник управления опера-
ций на российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев,  
Андрей Райский

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство пока 

не смогло сформировать единой пози-
ции по дивидендам госкомпаний. Ви-
це-премьер по промышленности Дмит-
рий Козак и отраслевые министерства 
настаивают на увязке выплат с инвес-
тпрограммами, а Минфин и Минэконо-
мики требуют фиксации дивидендов 
на уровне 50% от прибыли по МСФО. 
 Ситуацию осложняют индивидуальные 
схемы — так, Минэнерго хочет рассчи-
тывать дивиденды «Россетей» с учетом 
реальных выплат холдингу от дочер-
них компаний.

По информации источников 
”
Ъ“, 18 ок-

тября на совещании у первого вице-премь-
ера, министра финансов Антона Силуанова 
и вице-премьера Дмитрия Козака обсуждался 
единый подход к дивидендам госкомпаний. 
В материалах к совещанию, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“, зафиксирована серьез-

ная разница в подходах между Минфином 
и профильными ведомствами, выступающи-
ми вместе с госкомпаниями. Так, Минтранс, 
Минэнерго, «Транснефть», ОАО РЖД счита-
ют необходимым увязать дивиденды с инве-
стпрограммами. Позиция же Минфина сво-
дится к «соблюдению минимальных требова-
ний по дивидендным выплатам» в 50% от чи-
стой прибыли по МСФО. А госкомпании, счи-
тают в министерстве, должны повышать эф-
фективность инвестпроектов и «оптимизиро-
вать источники финансирования».

В министерствах и аппарате Дмитрия Ко-
зака от комментариев отказались. Антон Си-
луанов подтвердил позицию Минфина, ком-
ментируя сведения «Интерфакса» о том, что 
Минэкономики предложило поднять планку 
дивидендов госкомпаний с 25% до 50%. Мин-
фин «всячески поддерживает» корректиров-
ку действующего распоряжения. По мнению 
Дмитрия Козака, уточнил один из источни-
ков 

”
Ъ“, чтобы дивиденды не влияли на ин-

вестпрограммы, последние «надо не позво-
лить раздувать». В связи с этим обсуждается 
идея передать утверждение инвестпрограмм 
от министерств правительству.

Минэнерго в качестве примера приводи-
ло «Транснефть», снизившую в 2017–2020 го-
дах вложения в реконструкцию и техпере-
вооружение на 180 млрд руб. При этом ми-
нистерство и ФАС поддерживают идею урав-
нивания выплат по обыкновенным и приви-
легированным акциям монополии (до 2017 
года на префы, принадлежащие минорита-
риям, начислялось меньше). В монополии 
от комментариев отказались. Также Минэ-
нерго предложило не обременять выплатами 
«Системный оператор» — диспетчер Единой 
энергосистемы РФ, чьи тарифы жестко фик-
сированы, прибыль за 2017 год по МСФО — 
около 700 млн руб.). Минтранс же поддержал 

традиционную идею ОАО РЖД платить диви-
денды только на префы. Особым случаем мо-
гут стать и «Россети»: Минэнерго предложило 
увязать выплаты для компании с реальным 
денежным потоком от дочерних компаний. 
Однако «Россети» регулярно вливают сред-
ства в более слабые структуры для их под-
держки (в 2016–2018 годах запланировано 
до 39 млрд руб.), на это идут дивиденды дру-
гих компаний холдинга, а его выплаты сни-
жаются. Теперь в Минэнерго предлагают, что-
бы дотационные компании дивиденды хол-
дингу не платили. В «Россетях» от коммента-
риев отказались, но ранее глава холдинга Па-
вел Ливинский подчеркивал, что в тарифах 
сетей дивиденды вообще не учтены.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» счи-
тает, что в рамках новой схемы у инвесторов 
«Россетей» появляется «прозрачный и понят-

ный» доступ к денежным потокам операци-
онных активов холдинга. Он отметил, что 
«Россети» торгуются с существенным дискон-
том к стоимости их долей в МРСК и ФСК: ка-
питализация холдинга (146,4 млрд руб. на Мо-
сковской бирже) меньше даже стоимости 
доли в ФСК (80% акций стоят 156,5 млрд руб.). 
Смена дивидендной политики «существен-
но уменьшит холдинговый дисконт» и «бо-
лее равномерно распределит бремя поддер-
жки МРСК между 

”
Россетями“ и прочими ак-

ционерами компаний».
Полемика правительства и госкомпаний 

о дивидендах идет не первый год, но и смысл 
дискуссии, и ее акценты сместились. Пози-
ция Антона Силуанова выглядит менее жест-
кой, чем в 2014–2015 годах. Профицитный 
бюджет существенно меньше зависит от ди-
видендов госкомпаний. Предлагая «развя-
зать» вопросы инвестпрограмм и норму вы-
платы дивидендов, Минфин де-факто наста-
ивает на рационализации инвестпланов го-
скомпаний и их подчинении бизнес-логи-
ке. Вчера Антон Силуанов пояснил, что од-
ним из вариантов докапитализации систем-
но значимых госбанков по принципам «Базе-
ля-3» может быть использование их прибыли.

В целом история отношения Минфина 
к «дивидендной норме» за последние годы — 
это де-факто готовность учитывать особые 
обстоятельства для каждой из госкомпаний 
при сохранении единообразного подхода. 
Позиция Минэкономики формально совпа-
дает с Минфином, но сейчас выглядит менее 
компромиссной. При этом госкомпании вряд 
ли выступят против Минфина и Минэконо-
мики единым фронтом: часть из них заинте-
ресована в масштабных инфраструктурных 
проектах 2019–2024 годов, а при конфликте 
с правительством по прибыли здесь могут 
быть сложности.

Татьяна Дятел, Дмитрий Бутрин, 
Владимир Дзагуто, Юрий Барсуков
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В дивидендах согласья нет
По выплатам госкомпаний возникает все больше индивидуальных схем

Продукты под эспрессо
У кофеен в магазинах растет популярность

Растущая популярность кофеен в Рос-
сии привлекла внимание ритейлеров. 
Открывать заведения такого форма-
та в своих магазинах начала сеть «Зорь-
ка и Милка», экспериментирует в похо-
жем направлении и «Вкусвилл». Кофей-
ни могут увеличить средний чек на 30% 
и повысить маржинальность. Но что-
бы у россиян сформировалась привыч-
ка покупать кофе в магазинах, понадо-
бится время.

Московская сеть магазинов крафтовых 
продуктов «Зорька и Милка» Юрия Аронова 
открывает внутри своих заведений кофей-
ни Pick Up Coffee, рассказал представитель 
ритейлера. По его словам, в тестовом режи-
ме формат был испробован уже в двух мага-
зинах, а на этой неделе Pick Up Coffee нача-
ла работать во флагманской точке на «Автоза-
водской». В целом в сети более 20 магазинов, 
оборот не раскрывается. По оценкам главы 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистрова, 

в 2018 году выручка сети вырастет более чем 
на 20%, превысив 270 млн руб. без НДС.

По формату точки ориентируются на про-
дажу кофе «на вынос», в них также будут пред-
усмотрены стойки и до шести посадочных 
мест. До конца года «Зорька и Милка» плани-
рует открыть в Москве еще 20 магазинов с ко-
фейнями. Инвестиции в открытие одного ма-
газина с кофейней оцениваются в 3,5–4 млн 
руб. «Зорька и Милка» пока демонстрировала 
невысокую динамику новых открытий, а бы-
стрый рост других сетей в этом сегменте мог 
спровоцировать трансформацию формата, от-
мечает эксперт портала Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская.

Но потенциальных франчайзи может от-
пугнуть высокий объем инвестиций по срав-
нению со средним для магазинов такого фор-
мата ценником в 2–2,5 млн руб., указывает 
она. В «Зорьке и Милке» рассчитывают, что 
Pick Up Coffee позволит привлечь в магази-
ны новую аудиторию и увеличить минималь-

ную проходимость до 500 человек в день. 
По прогнозам ритейлера, средний оборот 
магазина с Pick Up Coffee должен достичь 
3 млн руб. в месяц. Таким образом, годовую 
выручку сети в перспективе можно оценить 
до 3,6 млрд руб.

По словам господина Бурмистрова, кафе 
в магазинах свежих продуктов создает потен-
циал для роста среднего чека на 25–30% и мо-
жет заметно повысить маржинальность: на-
ценка на кофе и молочные напитки в несколь-
ко раз выше, чем на основной ассортимент. 
Сегодня расходы россиян в кофейнях растут 
быстрее, чем в других сегментах. По данным 
NPD Group, в январе—июне 2018 года они вы-
росли на 12% год к году.

Как отмечает Анна Рождественская, похо-
жее направление уже тестирует и сеть «Вкус-
вилл», которая установила стойки с кофе 
и выпечкой в некоторых магазинах. Инте-
рес к формату высокий, подтверждает осно-
ватель сети кофеен «Даблби» Анна Цфасман. 

Но, отмечает она, заявленный средний чек 
в 110 руб. в Pick Up Coffee очень низкий: «Ве-
роятно 

”
Зорька и Милка“ рассчитывает про-

давать напиток за 60–70 руб. и еще что-то до-
полнительно, например, выпечку». Во «Вкус-
вилл» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Директор департамента франчайзинга 
ГК «Шоколадница» Максим Трубников добав-
ляет, что тренд потребления кофе на вынос 
за последние пять лет сделал большой скачок: 
сегодня в некоторых локациях на него прихо-
дится до 30–40% от общих продаж. Однако по-
требитель вряд ли пойдет намеренно за кофе 
в продуктовый магазин, пока не привыкнет 
к такому формату, предупреждает он. Госпожа 
Цфасман также сомневается в том, что покупа-
тели предпочтут употреблять напиток в тор-
говых точках. По словам Михаила Бурмистро-
ва, сегмент продажи готовой еды сегодня в це-
лом наиболее динамично растет как в крупно-
форматном ритейле, так и в малых форматах.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 19 октября 2018 №192   l   Коммерсантъ

июль август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль
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2,20
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7,3тыс. пунктов ● 6,055

0,67%
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0

17

34

51

68
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● 1,226трлн руб. ● 37,21

ЦБ услышал просьбы небольших 
банков и готов освободить их от 
сбора биометрических данных. 
Крупные игроки тоже могут по
лучить поблажку — «если поя
вятся объективные причины», 
срок выполнения требования 
по обеспечению сбора биомет
рии в 20% отделений может быть 
сдвинут. По словам участников 
рынка, причин для переноса 
сроков более чем достаточно, 
 даже крупнейшие игроки могут 
не успеть выполнить это требо
вание до 1 января.

Предложение небольших банков об 
исключении их из числа сборщиков 
биометрических данных граждан (см. 

”
Ъ“ от 12 октября) нашли поддержку у 

главы Банка России Эльвиры Набиул-
линой. «Мы сейчас обсуждаем, возмож-
ны ли изменения законодательства, ко-
торые позволили бы небольшим бан-
кам, которые не работают с клиентами 
— физическими лицами, не подклю-
чаться к этой системе»,— сказала она в 
рамках форума Finopolis. При этом го-
спожа Набиуллина не исключила, что 
также от сбора биометрии могут быть 
освобождены и другие небольшие бан-
ки, имеющие лицензию на работу с 
физлицами. «Тема обсуждаемая,— от-
метила она.— Мы обсуждаем крите-
рии, по которым банки будут освобо-
ждены». Согласно статистике ЦБ, по со-
стоянию на 1 октября имеют банков-
скую лицензию 466 кредитных органи-
заций, из которых 41 не имеет лицен-
зии на привлечение средств физлиц.

Также ЦБ не исключает, что срок ис-
полнения требования по обеспечению 
сбора биометрии в 20% отделений бан-
ков (а такую готовность банки должны 
показать на 1 января 2019 года) будет 
сдвинут. «Мы не видим больших про-
блем, чтобы банки не завершили к кон-

цу года с уровнем 20%, но, безусловно, 
будем смотреть, как процесс идет и чем 
он вызван — объективными причина-
ми или нерасторопностью банков»,— 
пояснила Эльвира Набиуллина. Сроки 
могут быть сдвинуты, если появятся 
объективные причины, отметила она.

Такие причины есть, уверены 
участники рынка. Например, некото-
рые крупные игроки из числа госбан-
ков пока окончательно не определи-
лись с выбором поставщика услуг по 
обеспечению информбезопасности 
при снятии биометрических данных 
(см. 

”
Ъ“ от 10 октября). И не каждому 

банку по силам приобрести дорого-
стоящее оборудование в сжатые сро-
ки. Для сбора биометрии и передачи 
ее в Единую биометрическую систему 
(ЕБС) необходимо приобретать обору-
дование общей стоимостью порядка 
4–5 млн руб., из которых порядка 
1,5 млн составляет стоимость HSM-мо-
дуля, необходимого для шифрования 
биометрических данных. По словам 

замглавы департамента информаци-
онной безопасности ЦБ Артема Сыче-
ва, сейчас два игрока («Ростелеком» и 
ЦФТ) разрабатывают облачное реше-
ние, которое позволит обеспечить без-
опасность передачи данных без HSM-
модуля. Облачное решение может 
обойтись кредитным организациям в 
десятки раз дешевле стандартного, от-
мечает директор по программам стра-
тегических инноваций «Ростелекома» 
Иван Беров. Однако пока вопрос о 
применении облачных решений на 
согласовании с ФСБ, отметил Артем 
Сычев. А готовность решений в ЦФТ и 
в Ростелекоме называют невысокой.

На данный момент, по словам и. о. 
директора департамента финансовых 
технологий ЦБ Ивана Зимина, двад-
цать первых банков, которые вышли 
с биометрией, уже имеют оборудова-
ние для сбора данных. Они завершают 
процедуру по интеграции, больше ста 
банков уже тестируются. «Что касается 
остальных игроков, то они тоже ведут 
работу, и мы ведем с ними диалог, помо-
гаем им внедряться, поэтому мы ожида-
ем, что все банки реализуют законода-
тельные требования»,— отметил он. 

При этом в банковском сообществе 
предлагают и альтернативный вари-
ант решения биометрической дилем-
мы. «Необходимо посмотреть, нужны 
ли изначально эти обязательные тре-
бования в снятии биометрии и ее ис-
пользования для удаленной аутенти-
фикации,— говорит исполнительный 
вице-президент Ассоциации россий-
ских банков Эльман Мехтиев.— Сня-
тие биометрии и ее использование 
должно быть добровольно для всех 
банков, однако при этом государство 
должно обеспечить ее снятие на дру-
гих площадках, например, на базе 
МФЦ и в отделениях 

”
Почты России“».

Вероника Горячева

У банков сдвигается биометрия
ЦБ готов пойти навстречу рынку  
при внедрении новой технологии

Основные акционеры банка 
«Восточный» — фонды Baring 
Vostok и бизнесмен Артем Аве
тисян, между которыми ранее 
разгорелся корпоративный 
конфликт, установили паритет 
в совете директоров банка. 
Baring Vostok как основной 
 акционер кредитной органи
зации отказался от возможно
сти переподчинить ранее под
контрольный господину Авети
сяну совет директоров. Вместо 
этого стороны договорились 
поставить в этот орган управ
ления по четыре  своих пред
ставителя и одного независи
мого директора.

Совет директоров «Восточного» 
был переизбран 17 октября на об-
щем собрании акционеров банка. 
Его покинули два миноритария — 
Юрий Данилов, действовавший в 
интересах господина Аветисяна, а 
также Ваган Абгарян, представляв-
ший интересы фондов Baring Vostok. 
Вместо них были избраны минори-
тарий банка Григорий Жданов и 
член наблюдательного совета Совко-
мбанка Николай Варма.

До этого пять из девяти директо-
ров «Восточного» действовали в ин-
тересах Артема Аветисяна, несмотря 
на то что у него нет контроля в банке 
(Baring Vostok владеет более полови-
ны акций банка). По информации 
трех источников 

”
Ъ“, господин Жда-

нов представляет интересы Baring 
Vostok (с 2015 года он занимается 
юридическим сопровождением дея-
тельности фондов), а Николай Варма 
— кандидатура, устраивающая обо-

их основных акционеров. Таким 
образом, в новом составе совета ди-
ректоров установлен паритет: каж-
дый из основных акционеров имеет 
по четыре представителя, а девятый 
— независимый директор.

Источники 
”
Ъ“ ранее связывали 

конфликт между акционерами с пра-
вом обладания контрольным паке-
том и вопросом докапитализации 
банка. По их словам, формально Ар-
тему Аветисяну принадлежит 32% 
акций, а Baring Vostok — свыше 51%. 
Однако у господина Аветисяна есть 
опцион, который позволяет ему по-
лучить контроль в банке. Baring 
Vostok оспаривает это право Артема 
Аветисяна в лондонском суде: «Вос-
точный» нуждается в докапитализа-
ции, особенно после завершившей-
ся недавно проверки ЦБ, по итогам 
которой, по информации 

”
Ъ“, регу-

лятор выявил существенное недоре-
зервирование. Однако ни Baring 
Vostok, ни Артем Аветисян не жела-
ют выкупать допэмиссию банка. 
При этом допэмиссия, в случае если 
ее полностью выкупят фонды или 
оба основных акционера пропорци-
онально, размоет долю господина 
Аветисяна так, что опцион станет 
бесполезным (не позволит получить 
контрольный пакет акций).

Примечательно, что паритет 
установили фонды Baring Vostok, 
которые могли получить полный 
контроль над советом директоров. 
Кумулятивное голосование позво-
ляло фондам ввести в состав совета 
директоров пять своих представите-
лей, а Артему Аветисяну — только 
четыре (каждые 10% акций позволя-

ют гарантированно провести одно-
го кандидата в совет директоров).

Более того, подконтрольный Ар-
тему Аветисяну совет директоров 
инициировал ряд кадровых переста-
новок, в том числе принял решение 
об отставке занимавшего тогда пост 
предправления Дмитрия Левина, 
представлявшего интересы Baring 
Vostok. В результате фонды решили в 
судебном порядке обязать банк про-
вести внеочередное общее собрание 
акционеров, чтобы переизбрать со-
вет директоров. Почему Baring 
Vostok не установил контроль, не яс-
но. Однако источники 

”
Ъ“ уверяют, 

что обе стороны конфликта доволь-
ны достигнутыми договоренностям. 
В пресс-службе «Восточного» сооб-
щили, что не комментируют дейст-
вия акционеров.

Акционерам нужно было прихо-
дить к какому-либо консенсусу, кото-
рый устроил бы обе стороны, считает 
замдиректора группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Михаил 
Полухин. «Установление контроля 
фондами Baring Vostok в совете ди-
ректоров, по сути, было бы продолже-
нием корпоративного конфликта,— 
рассуждает господин Полухин.— Что 
невыгодно ни одной из сторон». Ана-
литик Moody’s Investor Service Петр 
Паклин считает, что тот факт, что в ны-
нешнем совете директоров ни один 
из акционеров не получил большин-
ства, а иски Baring Vostok были ото-
званы, может свидетельствовать о до-
стигнутых договоренностях сторон, в 
том числе касательно их участия в 
доп эмиссии банка

Виталий Солдатских

Экспресс-перемирие  
в «Восточном»
Акционеры установили паритет в совете директоров банка

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Кроме того, по лицензионному со-
глашению GE, вероятно, будет полу-
чать процент от продаж турбин. Про-
изводители, как правило, оставляют 
за собой и гарантию на сервис (маржа 
40–70%), поясняет источник 

”
Ъ“.

ГТБМ — ключевая технология для 
крупных газовых станций (в том чи-
сле для готовящейся программы мо-
дернизации старых ТЭС общим объе-
мом до 1,4 трлн руб.), но у РФ своих та-
ких турбин нет. О переговорах по ло-
кализации ГТБМ в интервью 

”
Ъ“ сооб-

щал 3 октября замглавы Минпромтор-
га Василий Осьмаков, затем информа-
цию о переговорах с GE по передаче 
технологии в РФ подтвердил Reuters 
глава «Интер РАО» Борис Ковальчук. 
По его словам, с GE «уже практически 
достигнуты» договоренности о пол-
ной локализации в Рыбинске и 6FA, и 
турбин 185–195 МВт. В этой ситуации 
выход из СП структур «Ростеха», попав-
шего под санкции США, может упро-
стить переговоры. В «Интер РАО» 

”
Ъ“ 

отметили, что изучают варианты лока-
лизации с разными участниками про-
цесса в соответствии с поручениями 
президентской комиссии по ТЭКу.

Правительство в рамках модерни-
зации ТЭС хотело бы приоритетно за-
гружать машиностроителей РФ. Пра-
вительство на создание технологии 
ГТБМ готово дать 7 млрд руб., на них 
могут претендовать «Силовые маши-
ны» Алексея Мордашова и ОДК. Как го-
ворил 

”
Ъ“ господин Осьмаков, в пер-

вом квартале 2019 года может пройти 
конкурс по выбору головной компа-
нии, которая будет создавать турбины, 
«а дальше сложится кооперация».

Раскладка участников кооперации 
неясна. У «Силмаша» есть СП с Siemens, 
но компания обсуждает и возможность 
производства на площадке ОДК горя-
чей части. Siemens говорила о готовно-
сти к полной локализации в РФ, но не 
ранее чем к 2022–2023 годам. У ОДК 
есть и проект с «Роснано» и «Интер РАО» 
по турбине ГТД-110М, но еще в конце 
2017 года ее образец разрушился на ис-
пытаниях. По пути покупки лицензии 
GE на турбины 32 МВт для газопровода 
Nord Stream 1 в 2008 году пошел «РЭП 
Холдинг» Газпромбанка. Эти машины 
локализованы на 95%, но GE не переда-
ла технологии горячей части. Другие 
энергетики выступали за локализа-
цию. Глава «Газпром энергохолдинга» 
Денис Федоров говорил, что компания 

«практически уверена» в том, что в РФ 
через три года не появятся ГТБМ, «если 
не договориться с Siemens или GE о 
полной локализации».

Юрий Мельников из МШУ «Сколко-
во» напоминает, что у ОДК и «Силма-
ша» пока нет готовых турбин, у Sie-
mens и GE есть, и они могут машины 
локализовать, но это зависит от про-
гнозов спроса. В рамках программы 
ДПМ (строительство новых станций в 
2008–2015 годах) в РФ пришло порядка 
100 газовых турбин, в основном по тех-
нологии Siemens и GE, говорит экс-
перт, но модернизация создаст кратно 
меньший спрос, который может легко 
покрыть один производитель. Госпо-
дин Мельников считает, что локализо-
ванные в соответствии с требования-
ми Минпромторга газовые турбины 
могут появиться на рынке РФ через че-
тыре—семь лет, когда основные отбо-
ры проектов модернизации уже прой-
дут. Он не исключает, что более вероя-
тен сценарий паросиловой модерни-
зации, тогда для спроса на газовые тур-
бины будут более значимы проекты 
собственной генерации крупных по-
требителей, но для них мощность в 
200 МВт обычно чрезмерна.

Татьяна Дятел

«Интер РАО» закрутит турбины на себя

Технологии сбора 
биометрических данных 

вызывают проблемы  
у некоторых  

российских банков  
из-за своей дороговизны,  

но они будут удешевляться
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 4 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А
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На голосование было вынесено со-
хранение до 2025 года права ОАО 
РЖД на введение экспортной надбав-
ки в размере до 8%.

Исключение сделано только для 
нефтепродуктов (для привлечения 
грузов) и для алюминия (для поддер-
жания «Русала»).

Потребители с перевесом в полто-
ра раза проголосовали за продление 
надбавки. Также они одобрили сохра-
нение в базе тарифа до 2025 года над-
бавки в 1,5%, предоставленной моно-
полии в 2018 году. В ОАО РЖД от ком-
ментариев отказались.

В контексте истории взаимоотно-
шений ОАО РЖД с клиентами резуль-
тат голосования выглядит удиви-
тельно. В 2016 году потребители со-
гласились предоставить монополии 
первую целевую тарифную надбавку 
— 2% на капремонт инфраструктуры. 
Однако в правительственном реше-
нии было четко оговорено, что уже в 
2018 году надбавка должна быть изъ-
ята из базы индексации. В ноябре 
2017 года в ОАО РЖД попросили по-
требителей поддержать сохранение 
надбавки в 1,9%, пообещав массу 
уступок, в том числе снизить экс-
портную надбавку в 2018 году с 10% 
до 8% и добиться от государства ком-
пенсации расходов, связанных с из-

менением законодательства (в том 
числе ростом акцизов, который сей-
час приводят как аргумент в пользу 
повышения тарифов). Потребители 
согласились, но также потребовали 
обнулить экспортную надбавку с 
2019 года. В конце 2017 года, сохра-
нив надбавку в 2% в базе, монополии 
выдали новую надбавку на 2018 год 
— 1,44% на компенсацию изменений 
законодательства. Таким образом, 
вместо обещанной компенсации из 
бюджета затраты переложили на по-
требителей. Эту надбавку, срок дей-
ствия которой был ограничен 2022 
годом, сейчас превращают в 1,5% и 
устанавливают до 2025 года.

«Несмотря на соглашение в 2017 
году с советом об индексации 

”
ин-

фляция минус“ до 2025 года, пере-
возчик не может выполнить обяза-
тельства и обратился за дополни-
тельным повышением»,— подчерки-
вает один из потребителей. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ объясняет, что по-

рядка 400 млрд руб. экономии может 
дать сокращение проектов разви-
тия, не вызывающих генерацию гру-
зов, но дальше придется уже резать 
проекты, нужные грузоотправите-
лям. Закрыть дефицит за счет субси-
дий с учетом уже состоявшегося уре-
зания господдержки «представляет-
ся маловероятным». Объем дополни-
тельного финансирования, которое 

руководство монополии пытается 
получить у грузоотправителей,— по-
рядка 300 млрд руб. до 2025 года. Та-
ким образом, клиенты ОАО РЖД бы-
ли фактически приперты к стенке, 
говорит собеседник 

”
Ъ“.

Параллельно обсуждение тарифов 
ОАО РЖД идет в ФАС. Источник 

”
Ъ“ в 

отрасли говорит, что за час до заседа-
ния Совета потребителей внезапно 
было назначено совещание в службе. 
Другой собеседник рассказал 

”
Ъ“, что 

в проекте приказа по индексации та-
рифов ОАО РЖД помимо продления 
надбавки в 1,5% и экспортной надбав-
ки в 8% описаны отмена схем для ин-
новагонов, повышение на 8% тари-
фов на порожний пробег на длинных 
плечах (3,5 тыс. км и более), сокраще-
ние льгот на дальние перевозки кон-
тейнеров (с 0,47 до 0,6 для дистанций 
свыше 4 тыс. км), угля (с 0,4 до 0,44 на 
3,5 тыс. км и более на экспорт), метал-
лов и чугуна (с 0,45 до 0,6 на 5 тыс. км 
и более). В ФАС внутренние совеща-
ния не комментируют, а по содержа-
тельной части пояснили, что прора-
батывают проект приказа по индек-
сации по формуле «инфляция минус» 
и рассмотрят «предложения потреби-
телей и вагонных операторов по то-
чечному сокращению дискримина-
ционных скидок в прейскуранте».

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Не повысишь — не поедешь
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сокращение легального рынка 
и падение потребительского 
спроса вынуждают «БАТ Рос-
сия», третьего по величине про-
изводителя сигарет в РФ, за-
крыть свою фабрику в Сарато-
ве. До конца 2019 года ее мощ-
ности перенесут на петербург-
ское предприятие «БАТ-СПб», 
оно останется единственной 
производственной площадкой 
компании. За последние не-
сколько лет международные 
 табачные корпорации закрыли 
уже три фабрики в России.

До конца 2019 года «БАТ Россия» 
перенесет производство со своей са-
ратовской фабрики «БАТ-СТФ» на фа-
брику «БАТ-СПб» в Санкт-Петербурге, 
сообщила в четверг компания. «“БАТ-
СПб“ останется единственной про-
изводственной площадкой 

”
БАТ Рос-

сия“»,— сказано в пресс-релизе. 
Управляющий директор компании 
Аттила Кундрак заявил, что решение 
было тщательно продуманным и «бу-
дет реализовано постепенно, чтобы 
минимизировать негативные по-
следствия». Что делать с помещени-
ем фабрики после ее закрытия, в 
«БАТ Россия» пока не решили, сказал 
ее представитель.

Саратовская табачная фабрика бы-
ла основана в 1828 году. В мае 1994 го-
да, после того как ее приватизирова-
ли и преобразовали в акционерное 
общество, British American Tobacco 
(головная структура «БАТ Россия») 
приобрела акции фабрики на тенде-
ре. Из имеющихся у 

”
Ъ“ данных «Та-

бакпрома», который, в свою очередь, 
ссылается на Росстат, видно, что «БАТ 

Россия» в 2017 году сократила объе-
мы выпуска на «БАТ-СТФ» на 30,1%, до 
17,75 млрд штук. Всего за тот период с 
учетом «БАТ-СПб» (33,4 млрд штук) 
компания произвела 51,15 млрд сига-
рет. Таким образом, доля саратовской 
фабрики в объеме производства по 
прошлому году была 34,7%.

• «БАТ Россия» — третий по величи-
не производитель сигарет в России 
после Japan Tobacco International (JTI) 
и Philip Morris International (PMI). 
 Согласно имеющимся у 

”
Ъ“ данным 

Nielsen, в августе доля компании 
на российском рынке была 21,3% 
в натуральном выражении против 
22,1% в том же месяце 2017 года. 
В портфеле марок сигареты Kent, 
Vogue, «Ява золотая» и др.
Решение о переносе производст-

венных мощностей в «БАТ Россия» 
объяснили «сокращением табачного 
рынка из-за продолжающегося ро-
ста цен на сигареты», а также паде-
нием потребительского спроса и 
увеличения доли нелегальной про-
дукции. Главный редактор отрасле-
вого информагентства «Русский та-
бак» Максим Королев полагает, что в 
числе причин могло стать также дав-
ление со стороны властей и общест-
венности. «Хотя на фабрике стоит са-
мое современное очистное оборудо-
вание, высказывались претензии, 
что она расположена в непосредст-
венной близости от жилых до-
мов»,— говорит он.

Сокращение легального рынка 
фиксируют и конкуренты «БАТ Рос-
сия». В отчетностях PMI указано, что 
в 2017 году в России он снизился на 
7,2% (до 260 млрд штук), по итогам де-

вяти месяцев 2018 года темпы паде-
ния ускорились до 8,6%. В числе при-
чин такой динамики компания так-
же указала рост объемов незаконной 
торговли сигаретами. По данным 
TNS Kantar, в январе—феврале 2018 
года доля нелегальных сигарет в Рос-
сии составляла 7,7%, увеличившись в 
1,7 раза к аналогичному периоду 
прошлого года. В натуральном выра-
жении такой объем табачные компа-
нии оценили в 20 млрд сигарет в год 
(см. 

”
Ъ“ от 20 апреля). Господин Коро-

лев отмечает, что с 2009 года легаль-
ное табачное производство в России 
сократилось на 40%. «При этом по-
требление сигарет у нас с того време-
ни, по данным ВОЗ, снизилось толь-
ко на 16%. Это может значить, что 
большая часть потребителей пере-
ключилась на нелегальную продук-
цию»,— говорит эксперт. 

«БАТ-СТФ» не первая фабрика, ко-
торую закрывает «БАТ Россия». В кон-
це 2012 года она остановила произ-
водство московского предприятия 
«БАТ-Ява». Другие крупные табачные 
компании также закрывали россий-
ские производства. В середине 2016 
года JTI закрыла в Москве фабрику 
«Лиггетт-Дукат», перенеся производ-
ство сигарет на петербургское пред-
приятие «Петро». В этом году у JTI по-
сле покупки «Донского табака» поя-
вилось еще две фабрики — в Росто-
ве-на-Дону и Переславле-Залесском. 
Imperial Tobacco в январе этого года 
закрыла фабрику в Ярославле, пере-
неся ее мощности на единственную 
оставшуюся в России площадку в 
Волгограде.

Олег Трутнев

БАТ докуривает в Саратове
У компании останется только одна фабрика в России

Политические риски, существующие в России, 
 стали все чаще сказываться и на рынке коммерче-
ской недвижимости. Британская Raven Russia от-
казалась покупать у австрийского Atrium Europian 
Real Estate торгцентры «Парк хаус», работающие 
не только в Москве, но и в регионах.

Британская инвесткомпания Raven Russia отказалась 
от покупки торговых центров, находящихся в России и 
принадлежащих австрийскому фонду Atrium Europian 
Real Estate (AERE), рассказали 

”
Ъ“ три брокера коммерче-

ской недвижимости. По их словам, продавца не устроила 
цена, предложенная потенциальным покупателем. В 
Raven Russia вчера не смогли дать оперативный коммента-
рий. Представитель AERE Ричард Сандерленд заявил 

”
Ъ“, 

что ранее компания заявляла о том, что удовлетворена ра-
ботой своих российских активов. «Но не исключает воз-
можность продажи сети в России в долгосрочной перспек-
тиве»,— пояснил он.

В портфеле AERE 34 торгцентра общей площадью бо-
лее 900 тыс. кв. м в Польше, Чехии, Словакии и России, их 
стоимость достигает €2,5 млрд. В России у AERE семь объ-
ектов под единым брендом «Парк хаус» (общая площадь — 
279,8 тыс. кв. м): два в Москве и по одному в Санкт-Петер-
бурге, Волгограде, Казани, Екатеринбурге и Тольятти. По 
данным отчетности AERE за первое полугодие 2018 года, 
российские активы компании оцениваются в €300 млн 
(22,7 млрд руб. по курсу ЦБ).

Летом 2017 года «Ведомости» сообщили о том, что AERE 
выставила российский портфель на продажу целиком. 
Чуть позже Raven Russia подтвердила свой интерес к сети 
«Парк хаус». В России Raven Russia известна как крупный 
владелец складской недвижимости: у компании 15 дейст-
вующих логопарков класса А общей площадью 1,8 млн кв. 
м. В этом году покупка Raven Property Group площадей в 
индустриальном парке «Север» на Ленинградском шоссе 
Подмосковья (сделка оценивалась в 7 млрд руб., по дан-
ным Knight Frank), оказалась в списке крупнейших в сег-
менте складской недвижимости. Сделка по покупке акти-
вов AERE могла бы стать самой большой в торговой недви-

жимости. Сейчас крупнейшей в этом году числится покуп-
ка сетью «Леруа Мерлен» 12 магазинов «К-Раута» за 12 млрд 
руб., отмечает директор финансовых рынков и инвести-
ций Knight Frank Игорь Роганович.

Текущий кризис, стартовавший в декабре 2014 года 
двукратным обвалом рубля, которому предшествовали 
санкции в отношении России, привел к оттоку иностран-
ных инвесторов в коммерческую недвижимость. С рынка 
уже ушли финские Sponda и Stokmann, австрийский 
Immofinanz. По итогам 2017 года доля иностранцев в об-
щем объеме инвестиций в коммерческую недвижимость 
составила 6%, что почти в 3,5 раза меньше, чем по итогам 
2015 года. Тогда на сделки с участием иностранного капи-
тала приходилось 20%. Помимо ослабления интереса к 
рынку иностранных игроков общую инвестиционную ак-
тивность консультанты оценивают как умеренную. Хотя, 
по подсчетам Игоря Рогановича, в первом–третьем кварта-
ле этого года было 36 сделок с коммерческой недвижимо-
стью, а в том же периоде прошлого года — 30.

Директор департамента рынков капитала Cushman & 
Wakefield Алан Балоев объясняет снижение инвестици-
онной активности высокими валютными и политически-
ми рисками для зарубежных игроков. Поэтому, продолжа-
ет эксперт, в условиях сниженного спроса собственники 
недвижимости приостанавливают продажу активов, дого-
вариваясь с банками о реструктуризации кредитов. По 
словам господина Балоева, для оживления рынку нужны 
иностранные инвестиции, а перестройка локальных ин-
весторов может занять два-три года.

У AERE больше шансов продать российские активы ча-
стями. «Профильным инвесторам или местным игрокам, 
заинтересованным в покупке коммерческой недвижимо-
сти»,— добавляет партнер Colliers International Станислав 
Бибик. Он указывает, что в регионах торговые объекты 
подвержены колебаниям инвестиционной стоимости, а 
интерес к ним институциональных инвесторов ограни-
чен. Господин Бибик оценивает портфель российских ак-
тивов AERE в 19–20 млрд руб.

Екатерина Геращенко

Россия не отпускает Atrium
Австрийский фонд не может продать свою недвижимость

Онлайн-кинотеатр TVzavr сме-
нит позиционирование: сервис 
рассчитывает привлекать поль-
зователей за счет более низкой 
цены контента. Его конкуренты 
настаивают, что более высокие 
цены позволяют закупать более 
качественный контент. Кроме 
того, низкая цена видео может 
привлекать пиратов, предупре-
ждают участники рынка.

Онлайн-кинотеатр TVzavr прове-
дет ребрендинг, скорректирует стра-
тегию, обновит сайт и приложения, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Новое по-

зиционирование сервиса строится на 
ценообразовании: TVzavr рассчиты-
вает предлагать меньшие цены на 
аналогичный контент, чем конкурен-
ты. В первую очередь цены будут ни-
же на новинки, это должно позволить 
«охватить более широкую аудиторию, 
в том числе пользователей, не гото-
вых много платить за контент», над-
еются в TVzavr.

• По данным Telecom Daily, доля 
TVzavr по выручке на рынке онлайн-
видео в первом полугодии 2018 года 
 составила 4%. До конца года доходы 
компании могут вырасти на 30%, 
до 715 млн руб. Наибольшую долю рын-
ка занимает ivi, на который прихо-
дится 24% общей выручки онлайн-ви-
деосервисов. На втором месте YouTube 
(14%), на третьем — Okko (12%).
«То, что планирует сделать TVzavr, 

мы уже реализуем»,— утверждает ди-
ректор по продукту онлайн-кинотеа-

тра Okko Игорь Соколов. По его сло-
вам, компания два года назад первой 
на рынке ввела подписные продукты 
от 79 руб. в месяц. Всего в Okko доступ-
но 11 тематических подписок по цене 
до 249 руб. В TVzavr возражают, что 
полная подписка у компании все же 
стоит дешевле, чем в Okko.

По данным Регионального общест-
венного центра интернет-технологий, 
россияне в среднем готовы тратить в 
месяц на контент от 100 до 300 руб. 
Гендиректор Amedia TV Дмитрий Сы-
чугов считает, что порог — 500 руб., а 
если сервис предоставляет эксклюзив-
ный контент, качественный перевод и 
удобный интерфейс, то сумма может 
быть и больше. «Амедиатека» сохраня-
ет стоимость основной подписки — 
599 руб. за месяц — уже два года и по-
вышать ее пока не планирует, «хотя в 
целом в индустрии можно ожидать ро-
ста цен в связи с увеличением НДС», 
считает господин Сычугов.

В ivi также сомневаются в обосно-
ванности снижения цен: они обуслов-

лены в первую очередь контрактами с 
правообладателями и критериями ка-
чества контента, ниже которых компа-
ния не готова «опускаться для получе-
ния сиюминутной выгоды». «Культура 
легального смотрения только заро-
ждается в нашей стране. Платя за кон-
тент, пользователь вправе рассчиты-
вать на хорошее качество и удобство, а 
учитывая, что драйвером платной мо-
дели является Smart TV с платежеспо-
собной аудиторией, пользователь го-
тов платить больше за качественный 
контент»,— рассуждает директор по 
развитию бизнеса, партнерств и плат-
ной модели ivi Ирина Грандель.

Кроме того, низкие цены могут 
способствовать и развитию пиратст-
ва, предупреждает директор по разви-
тию бизнеса интернет-компании 
Variti Эдуард Макаров. Пиратам вы-
годно покупать контент по мини-
мальным ценам, а затем распростра-
нять его, зарабатывая на рекламе 
многократно больше, поясняет он.

Елизавета Макарова

Онлайн-кинотеатры меняют ценники
Видеосервисы разошлись во взглядах на стоимость контента

Со стороны правообладателей 
кроме «Газпром-медиа» и НМГ под-
писать меморандум могут «Первый 
канал», ВГТРК, Ассоциация интер-
нет-видео и Ассоциация продюсеров 
кино и телевидения, а также одна из 
структур «Яндекса» в качестве право-
обладателя. Предполагается, что до-
кумент будет действовать до сентя-
бря 2019 года и может быть продлен 
по согласию сторон.

Чтобы поисковики могли удалять 
ссылки на пиратские сайты во внесу-
дебном порядке, стороны создадут 
реестр, в который правообладатели 
будут вносить адреса таких сайтов, 
рассказал собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с подготовкой меморандума. Пред-
полагается, что держателем реестра 
станет новая Ассоциация интернет-
сервисов, куда войдут администра-
торы поисковых систем, социаль-
ных сетей и видеохостингов, а после 
принятия нового антипиратского за-
кона он перейдет к Роскомнадзору. 

Источник 
”
Ъ“ знает, что стороны 

достигли договоренности по одно-
му из главных пунктов, а именно — 
пакету документов, который право-
обладатель должен предоставить 
для удаления ссылок. Ранее «Ян-
декс» настаивал, что компаниям не-
обходимо иметь определение Мос-

горсуда о предварительных обеспе-
чительных мерах, но в итоге согла-
сился исключить его из числа необ-
ходимых документов, говорит собе-
седник. Вместо этого меморандум 
будет предусматривать собствен-
ный механизм решения споров, а 
если вопрос о верификации прав на 
контент не получится решить в тече-
ние 10–14 дней, спор будет перене-
сен в суд. Роскомнадзор также пред-
лагает ввести третейский суд, спе-
циальную группу для рассмотрения 
споров или механизм страхования 
для случаев, когда блокировка ссы-
лок вызывает претензии со стороны 

третьих лиц или правообладатель 
направляет неправомерное или 
ошибочное заявление и должен не-
сти за это ответственность.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, «Яндекс» 

настаивает, что присоединиться к 
меморандуму должна и Mail.Ru 
Group, включая «ВКонтакте» и «Одно-
классники». Правообладатели же 
считают, что среди интернет-серви-
сов подписать документ должен в 
первую очередь «Яндекс», а осталь-
ные могут присоединиться по жела-
нию. Меморандум при этом предус-
матривает для «Яндекса» возмож-
ность расторжения. Это допустимо в 
случае, если поисковик будет испол-
нять требования документа, но кто-
то из правообладателей все равно 
обратится в суд против «Яндекса» с 
требованием предварительного 
обеспечения защиты своих прав.

Предметом спора пока остается 
время, за которое «Яндекс» должен 
исключать ссылки из выдачи. Право-
обладатели настаивают, что удале-
ние должно происходить в течение 
часа, а в случае прямого эфира — за 
20 минут. «Яндекс» же хочет закре-
пить в документе гарантированное 
удаление ссылок за шесть часов, уст-
но обещая чистить выдачу за три ча-
са, говорит источник 

”
Ъ“.

Елизавета Макарова,  
Владислав Новый

Пиратам удаляют ссылку
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Во главе этого большого 
пиратского отряда стоит 

наша выдающаяся 
поисковая система «Яндекс»

— Сергей Сельянов,
продюсер, на круглом столе в Госдуме  

16 октября

Ц И Т А Т А

ДОХОДЫ РОССИЙСКИХ ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРОВ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: TELECOM DAILY.
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тенденции / интернет

«Закон Яровой» и расширение инсти-
тута блокировки интернет-сайтов 
в России оказались недостаточными 
для обеспечения безопасности пользо-
вателей. В нацпроект «Цифровая эко-
номика», на который из госбюджета 
планируется потратить 1,1 трлн руб., 
включены инициативы по фильтра-
ции интернет-сайтов для детей, иден-
тификации клиентов коммуникаци-
онных сервисов и даже приборов 
интернета вещей, а также обязатель-
ной установке отечественных антиви-
русов на новые персональные компью-
теры. Часть этих мер может оказаться 
попыткой продвижения коммерче-
ских интересов административным 
способом, не исключают эксперты.

Всерунетная перепись
Ближайшим ударом по анонимности в ру-
нете должны стать «требования по иденти-
фикации пользователей коммуникацион-
ных и иных сервисов участников информа-
ционного взаимодействия», которые будут 
распространяться не только на граждан, но 
и на устройства, подключенные к интерне-
ту вещей. Согласно плану мероприятий по 
информационной безопасности в рамках 
национального проекта «Цифровая эконо-
мика», итоговую версию которого презенто-
вали 16 октября в Сколково в рамках фору-
ма «Открытые инновации», такие меры 
должны быть введены законодательно уже 
с 31 мая 2020 года. Крупных бюджетных за-
трат на это не предполагается: в 2019–2020 
годах они должны составить 9 млн руб.

Сама идея идентификации не новая, на-
поминает руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Ульянов, когда-
то звучали даже предложения разрешить 
доступ в интернет только по паспорту. 
Основная цель мер — борьба с преступно-
стью: силовым органам необходимо пони-
мать, кто стоит за конкретным аккаунтом в 
случае совершения противоправных дей-
ствий. Работать это может по аналогии с 
бесплатным Wi-Fi в метро, считает госпо-
дин Ульянов. Чтобы первый раз зайти через 
него в интернет, нужно указать номер теле-
фона, к которому, по идее, привязаны па-
спортные данные. Впрочем, такая иденти-
фикация небезупречна, и существует доста-
точное количество способов ее обхода: 
можно воспользоваться сим-картой, офор-
мленной на другого человека или куплен-
ной в переходе.

С интернетом вещей, к которому относят-
ся все «умные устройства», имеющие выход 
в интернет, отдельная проблема: они потен-
циально представляют угрозу для собствен-
ных хозяев. Такие устройства, как правило, 
очень подвержены киберугрозам и плохо за-
щищены, в результате киберпреступникам 
не составляет труда взять их под свой контр-
оль, поясняет господин Ульянов.

Вопросы будущей идентификации поль-
зователей уже активно обсуждаются в рабо-
чей группе центра компетенций по норма-
тивному регулированию АНО «Цифро-
вая экономика», которая и готовит проект 
соответствующего федерального закона: 
18 октября состоялось заседание по поводу 
удаленной идентификации, рассказали 

”
Ъ“ два участника рынка. Например, пред-

лагается объединять сведения о физиче-
ском или юридическом лице в цифро-
вой профиль в информационной системе и 
наделить кредитные организации и неко-

торых операторов связи полномочия-
ми подтверждать верность идентифика-
ции. Но текст законопроекта пока оконча-
тельно не утвержден, подчеркивает один 
из источников.

Участники рынка связи относятся к пер-
спективе всеобщей идентификации по-раз-
ному. Так, в «МегаФоне» отметили, что в це-
лом поддерживают законопроект, «посколь-
ку он расширяет сферы и возможности уда-
ленной идентификации лиц в цифровой 
среде». А вот в операторе МТТ напоминают, 
что любые дополнительные требования к 
компаниям связи означают и дополнитель-
ные расходы, а значит, и высокий риск по-
вышения цен на их услуги.

Альтернативный вариант — выбрать от-
ветственных за исполнение нового закона 
участников рынка, которые и будут нести 
всю нагрузку, а на остальных требования не 
распространять. Прогнозировать, по како-
му сценарию будет развиваться ситуация, 
пока никто не берется: неопределенности 
достаточно даже с уже принятыми в этой 
сфере законами.

Антивирус в пакете
Чуть позднее власти планируют узаконить 
предварительную установку отечественных 
антивирусных программ на все новые ком-
пьютеры. Как уже писал 

”
Ъ“, Минкомсвязь 

предложила законодательно обеспечить 
предустановку отечественных антивирус-
ных программ на все персональные ком-
пьютеры, ввозимые и создаваемые на тер-
ритории РФ, начиная с 1 августа 2020 года. 
Минэкономики рекомендовало обосновать 
введение этой нормы «целью обеспечения 
национальной безопасности». Как говори-
лось в отзыве Минэкономики, 11 сентября 
направленном в Минкомсвязь и аппарат 
правительства, это позволит избежать нару-

шения норм ВТО. Именно такое обоснова-
ние и вошло в итоговый план мероприятий 
по информационной безопасности. 

К 30 августа 2019 года предлагается утвер-
дить методику проведения выбора антиви-
русных программ, а к 1 августа 2020 года — 
разработать проект нормативно-правового 
акта, регулирующего вопрос предустановки 
антивирусов. Со стороны Минкомсвязи про-
ект курирует замминистра Алексей Соко-
лов, в нем участвуют АНО «Центр компетен-
ций по импортозамещению в сфере ИКТ» и 
фонд «Сколково».

Благодаря предустановке отечественных 
антивирусов на новые персональные ком-
пьютеры (ПК) власти могут получить контр-
оль над содержимым компьютера пользова-
теля, по крайней мере гипотетически это 
станет возможным, допускают опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты в области информацион-

ной безопасности. «Инсталляция антивиру-
са сопровождается установкой на ПК ново-
го самоподписанного root-сертификата. И 
это дает антивирусу возможность читать 
всю информацию, передаваемую с этого 
компьютера и на него, даже зашифрован-
ную»,— рассказывает один из собеседников 

”
Ъ“. «У антивируса также появляется воз-

можность запретить передачу данных с ПК 
во вне приложениям, трафик которых про-
читать не удалось. Таким образом, можно 
не блокировать Telegram напрямую, а про-
сто установить отечественный антиви-
рус»,— резюмирует он.

Но рынок антивирусного софта, который 
сейчас делят словацкий производитель ESET 
и «Лаборатория Касперского», эта инициати-
ва радикально не изменит, в итоге пользова-
тель выберет то, что ему больше нравится, 
вне зависимости от того, предустановлен 
продукт или нет, рассказал 

”
Ъ“ глава ESET в 

России и СНГ Денис Матеев. Отсутствие кон-

куренции всегда негативно влияет на каче-
ство продукта, кроме того, многое зависит от 
того, как сам владелец ПК будет использо-
вать отечественный продукт и будет ли вооб-
ще, ведь никто не мешает его удалить, отме-
чает он. «Предустановленный софт далеко не 
всегда отвечает пожеланиям пользователя. 
Даже наоборот, пользователь воспринимает 
бесплатный софт как нечто навязанное, с 
сомнительной ценностью, удаляет его и вы-
бирает продукт, который больше нравит-
ся»,— считает Денис Матеев.

Вход по белым спискам
Наконец, чуть более чем через три года влас-
ти рассчитывают установить наблюдение и 
над онлайн-контентом, который потребля-
ют подростки. К 31 декабря 2021 года в Рос-
сии должна быть введена в эксплуатацию си-
стема фильтрации интернет-трафика при ис-
пользовании информационных ресурсов 
детьми. Концепция такой системы должна 
быть разработана уже к 31 декабря 2019 года, 
тогда же должны быть представлены на со-
гласование предложения по изменению за-
конодательства, а также разработано специ-
альное приложение, предоставляющее до-
ступ к белому списку безопасных для детей 
интернет-ресурсов.

Система обойдется государству в 140 млн 
руб., которые предлагается выделить из фе-
дерального бюджета в 2019–2020 годах. Ис-
полнителями проекта станут Роскомнадзор, 
Минкомсвязь, МВД и ФСБ, а ответственным 
руководителем — заместитель главы Ро-
скомнадзора Александр Панков. В самом Ро-
скомнадзоре комментировать детали проек-
та пока отказываются.

Есть два варианта решения этой задачи 
— персональная и централизованная филь-
трация контента, говорит чиновник, знако-
мый с проектом. По первому варианту ин-

тернет-пользователи должны будут пройти 
идентификацию и получать доступ ко все-
му контенту только в случае подтверждения 
факта совершеннолетия. Второй вариант, 
по его словам, это фактически повторение 
«китайского файервола». Пока это лишь ги-
потетические сценарии, но уже сейчас по-
нятно, что заявленных 140 млн руб. для реа-
лизации поставленной задачи, скорее все-
го, не хватит, уточняет он.

Не очень понятно, зачем необходимо со-
здание подобной системы за государствен-
ный счет, когда целый ряд коммерческих 
компаний уже разработали и успешно про-
дают подобные продукты, удивлен генди-
ректор Института исследований интернета 
Карен Казарян. Аналогичные, по сути, систе-
мы родительского контроля уже реализова-
ны и в ряде регионов, например в москов-
ских школах, напоминает он, не говоря уже 
о том, что «любой провайдер активно рекла-
мирует и продвигает решения для защиты 
детей». Компании и сами считают тему акту-
альной: например, в Tele2 рассказали, что 
планируют развить функционал действую-
щих услуг таким образом, чтобы родители 
могли сами составлять черный список сай-
тов, доступ к которым они хотели бы запре-
тить с мобильных устройств для детей.

Услугу действительно могут оказывать 
сами операторы связи, все технические воз-
можности для этого есть, подтверждает ген-
директор Ассоциации операторов телефон-
ной связи Сергей Ефимов, дело лишь в том, 
что Роскомнадзор считает, что «только он 
может разрешать и запрещать». Тем не ме-
нее в этой сфере необходимо новое регули-
рование, полагает господин Ефимов. В част-
ности, нужны подзаконные акты, которые 
дадут компаниям правовую возможность 
создавать точки доступа с возрастными ог-
раничениями, а также включать или вы-
ключать интернет для ребенка дистанцион-
но. «Бывают разные ситуации, не все могут 
настроить родительский контроль и рабо-
тать с ним дистанционно, это может быть 
дополнительной услугой оператора»,— по-
ясняет эксперт.

В случае же государственной системы 
важно, кем и на основании чего будет состав-
ляться перечень разрешенных сайтов для 
разных возрастных категорий: +6, +12, +16 и 
+18. Скорее всего, речь будет идти не о запре-
те конкретных сайтов, а о запрете всего, кро-
ме нескольких сотен тысяч ресурсов, необ-
ходимых для учебы и развлечений, что и ре-
шит проблему с «синими китами», считает 
господин Ефимов. Проблема в другом, уве-
рен он: «Многое из того, что власть хотела бы 
реализовать, упирается в объективный уро-
вень развития технологий и децентрализа-
ции инфокоммуникационного пространст-
ва. Здесь примеров масса. Это и 

”
закон Яро-

вой“, и закон о хранении персональных дан-
ных на территории РФ, и закон об идентифи-
кации пользователей мессенджеров».

Итоговую систему фильтрации все же 
вряд ли можно будет назвать похожей на «ве-
ликий китайский файервол», резюмирует 
Карен Казарян. «Китайская система уникаль-
на и в первую очередь основана на особенно-
стях архитектуры интернета в стране и ог-
ромном количестве цензоров — людей»,— 
говорит он. По его мнению, речь, скорее, мо-
жет идти о попытке продвижения чьих-либо 
коммерческих интересов для «монополиза-
ции рынка административным способом».

Кристина Жукова,  
Владислав Новый, Юлия Тишина

Зачем устанавливать отечествен-
ные антивирусы на компьюте-
ры и фильтровать интернет-тра-
фик, в интервью 

”
Ъ“ рассказал 

спецпредставитель президента 
РФ по вопросам цифрового 
и технологического развития 
Дмитрий Песков.

— Нацпроект «Цифровая экономи-
ка» вводит требование по установ-
ке на все новые ПК отечественных 
антивирусных программ. Зачем 
это нужно?
— В перспективе все государства, 
если они хотят остаться суверенны-
ми, будут вынуждены решить вопрос 
суверенитета данных. Есть несколько 
способов. Относительно традицион-
ный — построить то, что называется 
великой китайской стеной, и регули-
ровать централизованно. Это хоро-
шо, однако не спасает от возможных 
массированных кибератак, особенно 
на устройства интернета вещей. Точ-
но так же, как государство в период 
эпидемии проводит массовую вакци-
нацию населения, стратегически не-
обходимо обеспечить защиту на элек-
тронных устройствах пользователей. 
Глобальная логика именно в этом.
— Вы говорите о предустановке ан-
тивируса. А хотелось бы понять, в 
чем необходимость предустанов-
ки непременно отечественных ан-
тивирусных программ. Минэконо-

мики предложило обосновать это 
требованиями национальной без-
опасности. Какие риски для нац-
безопасности вы видите в зару-
бежных антивирусах?
— Чтобы антивирус был эффекти-
вен, он должен получить доступ ко 
всем данным на вашем устройстве. 
После получения доступа програм-
ма передает данные в свой центр об-
работки. Этот центр может находить-
ся в неконтролируемой юрисдик-
ции, и эта юрисдикция может стать 
потенциальным источником вирус-
ной атаки, вот и все. Поэтому нужно 
понимать правила, по которым эти 
антивирусы устанавливаются, и по-
нимать, как именно и куда они пере-
дают информацию. Это вопрос циф-
ровой гигиены.
— Эксперты предположили, что с 
предустановкой отечественных 
антивирусов на ПК также устано-
вят корневой сертификат, позво-
ляющий владельцу антивируса от-
слеживать активность ПК, в том 
числе скачивать зашифрованные 
данные. Вы это можете подтвер-
дить? Не приведет ли это к наруше-
нию прав граждан?
— В той же мере, в какой эти права 
нарушает любой антивирус сейчас. 
Вы ставите антивирус — он получает 
доступ к файлам на вашем компью-
тере. Ничего кардинально нового я 
здесь не вижу.

— В нацпроекте «Цифровая эконо-
мика» также предлагается создать 
систему интернет-фильтрации 
трафика для детей. Зачем она нуж-
на, если родители сами могут регу-
лировать доступ детей к сайтам с 
помощью программных средств?
— Если бы все родители обладали вы-
сокой компьютерной грамотностью, 
владели всеми фильтрами... Сегодня 
дети гораздо лучше родителей разби-
раются в способах доступа в интернет, 
и этот разрыв в уровне компьютерной 
грамотности не уменьшается. Есть се-
рьезная проблема, связанная в том 
числе с так называемыми колумбайн-
сообществами, это реальная угроза 
для наших детей. Любой здравомы-
слящий родитель, который адекватно 
оценивает свои силы, должен быть за-
интересован в том, чтобы были до-
полнительные способы фильтрации 
доступа детей в интернет. Важно, что-
бы эти способы не были сугубо запре-
тительными. Например, невозможна 
цифровая школа без использования 
смартфонов. Баланс нужно искать.
— В какой форме этот контроль бу-
дет происходить? Будет ли это госу-
дарственная система?
— Разными способами. С помощью 
анализа больших данных, анализа 
действий в соцсетях. Через создание 
саморегулируемых организаций. 
Стимулирование общественных ини-
циатив, инициатив сообществ роди-
телей по такому контролю. Нет одно-
го-единственного способа, которого 
было бы достаточно для решения про-
блемы. Поэтому надо будет и жестко, 
и мягко регулировать и стимулиро-
вать одновременно.

Интервью взяла  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург
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«Это вопрос  
цифровой гигиены»

Дмитрий Песков, 
спецпредставитель президента РФ  
по вопросам цифрового  
и технологического развития

Государство планирует получить 
новые инструменты контроля 
над интернет-пользователями, 
хотя существующие механизмы, 
предусмотренные «законом Яро-
вой», еще, по сути, так и не зара-
ботали, рассказал в интервью 
”Ъ“ руководитель международ-
ной правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков.

— Нацпроект ставит задачу со-
здать систему фильтрации интер-
нет-трафика при использовании 
интернет-ресурсов детьми. Как вы 
считаете, идет ли речь о введении 
черных и белых списков сайтов?
— Эти разговоры ведутся как мини-
мум с 2012 года, причем в наиболее 
радикальном формате она предпола-
гает фильтрацию для всех по умолча-
нию. Строго говоря, действующая 
система блокировки запрещенной 
информации — это оно и есть. Когда, 
например, под предлогом защиты 
детей от вредной информации сай-
ты блокируют и для взрослых поль-
зователей. Разумеется, никакого от-
ношения к защите детей это не име-
ет. На рынке есть масса платных и 
бесплатных программ родительско-
го контроля, производители ОС на-
чали встраивать эти системы в базо-
вые комплектации. Все доступно и 
не нужно ничего выдумывать, если 
только ваша задача не выстроить си-

стему интернет-цензуры и заодно не 
дать заработать приближенным. Вос-
питание детей — обязанность роди-
телей, а не государства. Это исклю-
чительно право родителей — ре-
шать, что и как можно смотреть их 
детям, а что нет.
— Можно ли реализовать на пра-
ктике фильтрацию интернет-тра-
фика для детей, не ограничив ро-
дителей, с которыми операторы 
связи заключают договоры?
— Можно. Предоставив информа-
цию о существующих системах ро-
дительского контроля. Кстати, со-
гласно совместной декларации о 
свободе интернета ООН и ОБСЕ, сис-
темы контент-фильтрации, непод-
контрольные конечным пользовате-
лям, нарушают права человека.
— Кроме того, «Цифровая эконо-
мика» предусматривает разработ-
ку закона об идентификации 
пользователей коммуникацион-
ных и иных сервисов информа-
ционного взаимодействия, а так-
же устройств интернета вещей. 
Можно ли это считать очередным 
шагом против анонимности в ин-
тернете?
— В целом программа «Цифровая 
экономика» выглядит как операция 
прикрытия для внедрения системы 
тотального слежения и выживания в 
условиях осажденной крепости. Воз-
ведение границ, суверенитизация, 

собственное оборудование, собст-
венное программное обеспечение, 
хранение трафика, персонифика-
ция пользователей — это все шаги 
не в сторону развития экономики, 
бизнеса и получения прибыли, а в 
сторону контроля, изоляции и сле-
жения. Обязанность идентифициро-
вать пользователей возложена на 
сервисы с момента вступления в си-
лу так называемого пакета Яровой, 
однако на данный момент никто это-
го не делает и сведения не предо-
ставляются. Государству придется 
приложить большие усилия для вне-
дрения этой обязанности. И да, эта 
инициатива подрывает принцип 
анонимности и неприкосновен-
ность частной жизни интернет-поль-
зователей.
— Как изменится жизнь интер-
нет-пользователей в случае пол-
ной реализации нацпроекта 
«Цифровая экономика»?
— Полная реализация программы 
либо технически невозможна, либо 
потребует запредельных расходов, 
то есть невозможна финансово. 
Каждый шаг в направлении контр-
оля над интернетом становится все 
дороже, а способы преодоления 
контроля, наоборот, все дешевле. 
Все усилия властей будут лишь сти-
мулировать технологический про-
гресс и повышение грамотности ин-
тернет-пользователей. Кроме того, 
программа содержит массу вну-
тренних противоречий. Нельзя по-
высить грамотность, увеличить чи-
сло технически образованных лю-
дей, обеспечить максимальный до-
ступ в интернет и при этом сохра-
нять контроль и границы.

Интервью взял  
Владислав Новый
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«Программа ”Цифровая экономика“ 
выглядит как операция прикрытия»

Павел Чиков,
руководитель международной 
правозащитной группы «Агора»

ФИНАНСИРОВАНИЕ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА» В 2018–2024 ГОДАХ (ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: ПАСПОРТ НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
«ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА», 
ОДОБРЕННЫЙ 17 СЕНТЯБРЯ 2018 ГОДА.

ОБЩИЕ ЗАТРАТЫ ПРОЕКТА

Федеральный проект
Цифровое государство

Федеральный 
проект
Цифровые 
технологии 
и проекты

Федеральный проект
Нормативное 
регулирование 
цифровой среды

Федеральный проект
Информационная 
инфраструктура

Федеральный проект
Кадры 
для цифровой 
экономики

Федеральный проект
Информационная 
безопасность

Общие затраты

Госбюджет

Внебюджетные
источники

1,103
1,492

1,900

0,769

0,0295

0,1436

1,204

1,800
0,100

0,465

0,304
0,1391 0,0045

0,288

1,103

ТРЛН РУБ. 0,0185 0,0011

3,54
2,016

1,524

Рунет за стеной
Как нацпроект «Цифровая экономика» повлияет на пользователей интернета
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На сцене «Гоголь-центра» фестиваль Context уже 
в шестой раз провел конкурс молодых хореогра-
фов. Международное жюри под председательст-
вом арт-директора Дианы Вишнёвой определи-
ло победителя. К удивлению Татьяны Кузнецовой, 
выбор судей совпал с ее собственным.

 Конкурс хореографов — непременная часть каж-
дого фестиваля Context — призван способствовать вы-
явлению отечественных талантов. Победитель получает 
право огранить свой дар в мастерской какого-нибудь вид-
ного западного хореографа (это, конечно, скорее почетно, 
чем полезно: что можно усвоить за две недели оплаченной 
стажировки?). Идея конкурса в принципе духоподъемная, 
однако за шесть лет плодов не принесла: самым урожай-
ным оказался первый год (2013) — его победители Кон-
стантин Кейхель и Владимир Варнава (последний, впро-
чем, был известен и до Context) заняли свои места в совре-
менной балетной жизни. Имена остальных победителей 
можно вспомнить разве что по газетным архивам.

Возможно, малая результативность обусловлена демо-
кратичностью конкурса: участвовать в нем могут все. На 
сей раз заявки подали больше 160 авторов, до публики до-
брались шестеро, и если это — лучшие, то страшно пред-
ставить, что же пришлось пережить во время отсмотра 
всех претендентов куратору Анастасии Яценко — в прош-
лом ведущей солистке Большого театра и одному из луч-
ших репетиторов современной хореографии. Общая чер-
та вовсе не юных постановщиков — претенциозная ин-
фантильность. Почти все номера — про несчастную лю-
бовь в темноте и дымных лучах, почти все — плохо (хоть 
и самозабвенно) исполнены дурно воспитанными тела-
ми. Многие идут с закадровым текстом, некоторые — 
с живым рычанием и почти ни в одном из произведений 
название-слово не сходится с делом-хореографией.

Самым профессиональным номером (в смысле качест-
ва исполнения) выглядело вполне академичное трио — 
пуантная «Ось» Ксении Вист, танцующей в Государствен-
ном балете Берлина. Там женщина (отличная Вероника 
Фродима), удерживаемая своим alter ego, так и не реши-
лась полюбить маловнятного мужчину, годного разве что 
для поддержек в адажио. Самым непрофессиональным — 
получившая приз зрительских симпатий ставропольская 
«Черная пятница» Ирины Кононовой, которая приду-
мала залихватскую завязку в виде очереди на распрода-
жу, представила пятерых ярких персонажей (в том числе 

двух очаровательных детей), но так и не сочинила хорео-
графию, удовольствовавшись домашними умениями сво-
их артистов. Самым живым и адекватным выглядел но-
мер-победитель «Вдоль другого» — тоже про неразделен-
ную любовь, однако грамотно структурированный и не 
столь вторичный, как его конкуренты. Хореограф-танцов-
щица Ольга Тимошенко и ее партнер Алексей Нарутто, яв-
но не обремененные хореографическим образованием, 
но обладающие незаурядной телесной экспрессией и уме-
нием держать внимание публики, то прощупывали друг 
друга осторожной оплеткой разнообразных объятий, то 
срывались в кратких конвульсивных соло. Простая раз-
вязка — вытянув до предела руки, две рядом стоящие фи-
гуры медленно и тоскливо кружатся в лучах света — не-
мало способствовала финальному успеху. Частная ли это 
удача или Ольга Тимошенко все-таки вырастет в хореогра-
фа — можно определить через пару сезонов.

А можно и не определить. Например, Павла Глухова, 
призера одного из прошедших Context, уже давно числят 
в состоявшихся хореографах. По явному недоразумению: 
его 15-минутоное «UFO» (две работы победителей конкур-
сов прошлых лет заняли второе отделение вечера) — са-
мый беспомощный, напыщенный и глупый опус из всех 
представленных. Полномера восемь разнополых, телес-
но неразвитых исполнителей в белых майках и бежевых 
брюках вразнобой ползали на коленях, тяжело кувырка-
ясь через головы, скрипуче расползаясь в полушпагатах 
и опасливо озираясь на висящую над их головами плат-
форму с пучками зелени. Еще треть номера провели на но-
гах: тяжело прогибали неповоротливые торсы, с усили-
ем заводили руки за спины и, сбиваясь в кучу, выражали 
явное беспокойство (вероятно, по поводу UFO). В послед-
ней трети произведения солистка доставила из-за кулис 
красный светящийся шар на тросе; раскачав маятником 
это UFO, участники принялись уворачиваться от него, как 
в детской игре в вышибалы (впрочем, кого-то мяч все-таки 
огрел по голове). В финале группа накрыла своими тела-
ми красный шар, возможно обозначив таким образом ос-
воение землянами Марса.

Самым лучезарным моментом вечера стало явление 
на сцене Дианы Вишнёвой, объявлявшей победителей. 
Похорошевшая, помолодевшая после родов, она по-
благодарила участников конкурса, заявив залу, что все 
они — будущее нашего современного танца. Разумеет-
ся, нет оснований не верить балерине с мировым име-
нем и опытом работы с величайшими хореографами. 
Но если это так, то будущее нашего танца темно, дымно, 
истерично и печально.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Черная балетная пятница
Молодые хореографы на конкурсе Дианы Вишнёвой

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) отстранил от 
участия в еврокубках клуб Рос-
сийской премьер-лиги «Рубин». 
Наказание назначено за то, что 
казанцы не смогли выполнить ус-
ловия соглашения с UEFA, подпи-
санного еще в 2014 году и пред-
усматривавшего, что команда по 
итогам сезона-2017/18 выйдет 
на безубыточность, то есть сно-
ва будет соответствовать прави-
лам финансового fair play (FFP). 
Впрочем, вердикт UEFA не стал 
неожиданностью. Ведь факт неи-
сполнения обязательств был за-
фиксирован еще минувшим ле-
том. После этого оставалось 
только дождаться, насколько 
жестко будет наказан «Рубин». 
В Казани рассчитывали, что все 
обойдется штрафом, но UEFA по-
шел на более суровые меры.

 В четверг UEFA отстранил «Ру-
бин» от участия в еврокубках. Соглас-
но вердикту, «Рубин» не сможет вы-
ступить в одном еврокубковом тур-
нире, если квалифицируется в него 
в течение следующих двух сезонов. 

Отметим, что казанцы в первенстве 
России идут на пятом месте, то есть на 
данный момент могут рассчитывать 
на участие в Лиге Европы.

Причиной назначения «Рубину» 
столь жесткого наказания стало невы-
полнение клубом условий соглаше-
ния с UEFA. Оно было заключено еще 
в 2014 году, после того как казанцам не 
удалось пройти аттестацию на соответ-
ствие правилам FFP, ключевым требо-
ванием которых является безубыточ-
ность клуба. Тогда «Рубину» был назна-
чен штраф в размере €6 млн (из них 
€3 млн условно), а кроме того, клубу 
ограничили заявку в еврокубки 21 иг-
роком. Более сурового наказания «Ру-
бину» удалось избежать благодаря под-
писанию соглашения с UEFA, которое 
предусматривало, что к концу сезо-
на-2017/18 клуб станет безубыточным. 
Однако казанцам так и не удалось вы-
полнить взятые обязательства. Об этом 
UEFA сообщил еще минувшим летом. 
Тогда же было объявлено, что дело бу-
дет передано в судебный департамент 
UEFA, который и вынесет решение. 
В «Рубине», отметим, не отрицали, что 
не смогли уложиться в параметры FFP, 
но надеялись, что UEFA ограничится 
назначением штрафа. Впрочем, у «Ру-
бина» еще есть, пусть и небольшой, 

шанс избежать отстранения от евро-
кубков — в решении UEFA отмечается, 
что казанцы могут обратиться в Спор-
тивный арбитражный суд (CAS).

Отметим, что это уже не первый 
случай, когда российский клуб от-
страняется от участия в еврокубках за 
нарушение правил FFP. Первым бы-
ло московское «Динамо». Причем не 
только в России, но и в Европе. В ходе 
проверки, проведенной в 2015 году, 
выяснилось, что клуб настолько гру-
бо нарушал регламент, что UEFA отлу-
чил его от участия в еврокубках в сезо-
не-2015/16 (примечательно, что тогда 
место «Динамо» в Лиге Европы доста-
лось как раз «Рубину»). К тому же клуб 
на три года был поставлен под надзор, 
и ему было предписано регулярно от-
читываться по тратам перед UEFA.

Та история, напомним, весьма не-
гативно сказалась на «Динамо». Ко-
манда рассталась с большинством 
своих лидеров, ей было урезано фи-
нансирование, результаты резко ухуд-
шились, и в итоге уже в 2016 году «Ди-
намо» впервые в своей истории поки-
нуло высший дивизион футбольного 
первенства. Впрочем, уже по итогам 
следующего сезона «Динамо» сумело 
вернуться в элитный дивизион.

Арнольд Кабанов

РЕГЛАМЕНТ

Казань отстранили от Европы
UEFA наказал «Рубин» за несоблюдение правил 
финансового fair play

В Париже в Гран-Пале открылась 
одна из главных мировых ярма-
рок современного искусства — 
45-я по счету FIAC. Здесь выстав-
лено 195 галерей из 27 стран. 
Множество дополнительных вы-
ставок появилось вокруг Гран-
Пале, еще больше открыто в эти 
дни в городе.  Рассказывает кор-
респондент ”Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 Ярмарка FIAC открылась 
для публики 18 октября и продлится 
до воскресенья. Однако основные по-
купки и смотрины происходят еще 
до открытия, на специальных сеан-
сах для коллекционеров, кураторов, 
прессы. И, конечно, для художников, 
все-таки перед нами живое искусст-
во с живыми героями. Вроде замеча-
тельного живописца и прикладника 
британца Грейсона Перри, явившего-
ся, как и подобает трансвеститу, с под-
веденными глазами и в скромном 
закрытом платье в синюю клеточку. 
Лондонская Victoria Miro Gallery со-
брала у себя на стенде отличную кол-
лекцию его принтов, гобеленов и ке-
рамики.

Галеристы FIAC, как обычно, ста-
рались подгадать свои маленькие 
экспозиции к большим выставкам. 
У того же Грейсона Перри сегодня от-
крывается ретроспектива «Vanité, 
Identité, Sexualité» в парижском музее 
La Monnaie. В Фонде Louis Vuitton по-
казывают Жан-Мишеля Баскья и Эго-

на Шиле, и вот уже нью-йоркская га-
лерея Van de Weghe хвастается на 
FIAC своими собственными Баскья. 
А заодно и Пикассо, который сейчас 
и в Музее Орсе, и в Центре Помпи-
ду на «Кубизме». А поскольку выстав-
ка Александра Колдера уже минова-
ла, его «мобиль» на стенде всего один 
и вполне сувенирного размера, хотя 
цена его такова, что здесь явно будет 
что вспомнить.

На этот раз сразу несколько гале-
рей решили не собирать у себя худо-
жественный супермаркет, а обратить-
ся к персональным выставкам худож-
ников. Это отличный способ не толь-
ко познакомиться с мастером, но и по-
нять, где — в каком городе и по како-
му адресу — залежи его работ.

Моноэкспозиции посвящены не-
обязательно самым известным, но 
всегда интересным мастерам. Наив-
ный поп-артист Роберт Коллескот 
(1925–2009) в конце 1940-х солдатом 
попал в Париж. Задержался, учился 
у Леже, потом много раз приезжал 
во Францию, а в 1977-м стал первым 
афроамериканцем, представлявшим 
США на биеннале в Венеции. Амери-
канская галерея Blum & Poe привезла 
целую подборку его работ с карика-
турными персонажами и полупорно-
графическим контекстом.

Новость этого года — специаль-
ный раздел дизайна. Там расположи-
лось несколько галерей, и их экспози-
ции напоминают то музей архитекту-
ры, как у Patrick Seguin, где выставле-
ны проекты и макеты Жана Пруве, то 
мебельный магазин, как у Downtown 
/ Francois Laffanour. И надо сказать, 
посетители относятся к выставоч-

ным экспонатам с таким же деятель-
ным восторгом, что и в ИКЕА.

Среди участников нынешней FIAC 
треть французов, много американцев, 
много китайцев. Это уже завсегдатаи, 
но все больше приезжает галерей из 
Южной Америки, Индии, с Ближне-
го Востока и даже из Африки, чье сов-
ременное искусство, смешное, яркое 
и доступное как по идеям, так и по це-
не, сейчас в большой моде. Галерей 
из России в Гран-Пале не бывало уже 
много лет, все меньше и наших худож-
ников, в этот раз мне попалась на гла-
за только картина Эрика Булатова на 
стенде женевской галереи Skopia.

Былых знакомых, делавших гале-
рейную кассу много лет, на ярмарке 
значительно меньше, чем раньше. Все-
го одна работа потрясателя основ прош-
лых FIAC Пола Маккарти — лежащая на 
полу голая Белоснежка. На видном ме-
сте висит фото из старой серии «Сдела-
но на небесах», той, в которой Джефф 
Кунс и его тогдашняя супруга порнозве-
зда Чиччолина предавались пороку во 
всех жанрах искусства. На прошедшей 
выставке Кунса в Центре Помпиду этот 
раздел располагался в отдельной ком-
нате «только для взрослых». Здесь же 
большая цветная фотография с изобра-
жением полового акта висит в главном 
проходе, но никого не волнует. Изобра-
жение подвыцвело и состарилось, как 
и герои современного искусства.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

FIAC переставляет мебель
Ярмарка современного искусства открылась в Париже

У проекта боя между двумя 
сверхпопулярными бойцами — 
американским боксером Флой-
дом Мейуэзером и российским 
мастером смешанных едино-
борств (MMA) Хабибом Нурма-
гомедовым, кажется, появились 
все шансы воплотиться в ре-
альность. Мейуэзер, уже драв-
шийся с представителем MMA 
Конором Макгрегором, недав-
но побежденным Нурмагомедо-
вым, заявил, что принял вызов 
россиянина, который тот бросил 
ему в начале недели. Не будет 
ничего удивительного, если по-
единок действительно состоит-
ся, хотя бы потому, что он сулит 
его организаторам и участни-
кам колоссальные доходы. Сам 
Флойд Мейуэзер предположил, 
что они могут быть больше дохо-
дов от его матча с Макгрегором 
и что гонорары соперников мо-
гут достичь отметки $200 млн.

 Одной из главных спо-
ртивных новостей вчера стало заяв-
ление, которое сделал выдающийся 
американский боксер Флойд Мейу-
эзер. Оно фактически является отве-
том на видеообращение российско-
го мастера смешанных единоборств 
Хабиба Нурмагомедова в начале не-
дели. Обращение было записано 
спустя несколько дней после яркого 
выигрыша Нурмагомедова в самом 
ожидаемом матче года в MMA. В нем 
российский боец удушающим прие-
мом заставил сдаться главную супер-
звезду вида — ирландца Конора Мак-
грегора, отстояв титул чемпиона ми-
ра крупнейшего промоушена UFC 
в легком весе (до 70 кг).

В своем видеообращении Нур-
магомедов вызвал Мейуэзера на по-
единок. Он привел послужной спи-
сок бойцов (у американца 50 побед, 
у россиянина — 27, при отсутствии 
поражений у обоих), заметив, что 
«в этих джунглях только один ко-
роль, и это я». Вчерашнее заявление 
Флойда Мейуэзера сложно расце-
нить иначе как согласие на бой. «Мы 
деремся»,— сообщил он.

Эксперты, обсуждая возможность 
организации такого боя, перечисля-
ли ряд препятствий, которые могут 
возникнуть в этом процессе. Напри-
мер, тот факт, что Флойду Мейуэзеру 
уже 41 год, он больше года не высту-
пал и вообще официально считает-
ся завершившим карьеру. Или слож-
ность с выбором жанра, в котором 
должны сразиться оппоненты. Мейу-
эзер никогда не занимался борьбой, 
а Нурмагомедов, хотя и отлично про-
явил себя в стойке против Макгрего-
ра, никогда не котировался высоко 
как боксер. Между тем Флойд Мей-
уэзер настаивает на том, чтобы бой 
проходил по правилам бокса.

Однако все эти препятствия вряд 
ли следует считать серьезными, учи-
тывая финансовый аспект противо-
стояния, Собственно, он сыграл ре-
шающую роль, когда в августе прош-
лого года был впервые проведен 
матч в экспериментальном форма-

те между представителями двух раз-
ных жанров. В нем Флойд Мейуэзер 
встретился с находившимся тогда на 
пике популярности Конором Макг-
регором именно в боксерском пое-
динке. Его сценарий оказался впол-
не предсказуемым (американец вы-
играл досрочно — в десятом раунде), 
но, несмотря на это, матч сгенери-
ровал, прежде всего благодаря про-
даже прав на просмотр трансляции 
на канале Showtime (было зафикси-
ровано 4,3 млн покупок), поступле-
ния на общую сумму более $600 млн 
и совсем чуть-чуть не дотянул до аб-
солютного рекорда единоборств: 
он был установлен в бою Мейуэзера 
против филиппинца Мэнни Пакьяо 
в 2015 году. При этом, по некоторым 
данным, около половины из собран-
ных средств пошли на выплату гоно-
раров участникам.

Флойд Мейуэзер, отвечая на вы-
зов Хабиба Нурмагомедова, дал по-
нять, что, по его мнению, в случае 
если поединок с россиянином со-
стоится, финансовая составляющая 
может оказаться ничуть не менее 

впечатляющей. Он предположил, 
что сумма его призовых будет исчи-
сляться «девятизначной цифрой» — 
«от $110 млн до $200 млн».

Надо признать, что у американ-
ского спортсмена есть все основа-
ния для таких прогнозов. Причиной 
должны служить, скажем, прекрас-
ные коммерческие итоги боя Хабиба 
Нурмагомедова с Конором Макгрего-
ром. Он собрал рекордные для этого 
вида 2,4 млн продаж pay-per-view на 
канале HBO, сразу на 800 тыс. превы-
сив предыдущее достижение. Только 
благодаря телевидению матч принес 
доходов на $155 млн. Еще $17 млн со-
ставила выручка от продажи биле-
тов. Совокупные же поступления, 
сгенерированные им, аналитики 
оценивали как близкие к $200 млн.

При этом после победы над Мак-
грегором востребованность Хаби-
ба Нурмагомедова у публики, и так 
колоссальная, еще скакнула вверх. 
Об этом можно судить, допустим, по 
росту количества подписчиков его 
страницы в Instagram. Перед мат-
чем против Макгрегора их было око-
ло 6 млн. За две недели это число 
увеличилось более чем вдвое — до 
12,7 млн. Такой спрос в соцсетях есть 
только на фронтменов шоу-бизнеса 
мирового масштаба.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Девятизначный вызов
Бой Хабиба Нурмагомедова и Флойда Мейуэзера 
становится реальным

Скульптура Паломы Варги  
Вайс не обращает внима-
ния на парижан, которые 
разглядывают забавные 
картинки Кати Нек  
на стенде лондонской  
галереи Sadie Coles HQ

Высочайшая востребован-
ность у публики как Флойда 
Мейуэзера, так и Хабиба 
Нурмагомедова гарантиру-
ет их поединку колоссаль-
ные доходы
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